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панорама новостей
// с праздником!

// спорт

ǧрамплин к победам

// строительство

Первый ǌкодук за ưралом

ƫорогие жительницы Кузбасса, мамы!

// встреча

ƪесценный опыт 
предков

// угольная промышленность

Пути развития Кузбасса

Фото пресс-службы АǍК.

Сердечно поздравляю вас 
с Дн˸м матери!

Мы отмечаем его в России уже 
ровно 25 лет. Это и семейный 
праздник, и признание важнейшей 
роли женщины в обществе. Уважи-
тельное отношение к материнству 
для российского народа является 
безусловной ценностью, которую 
трепетно передают из поколения в 
поколение. И наш президент Вла-
димир Путин на государственном 
уровне укрепляет социальные при-
оритеты, вводит новые меры под-

держки материнства, семьи и дет-
ства.   

В Кузбассе также действует 
адресная система социальной за-
щиты семей с детьми, прежде всего 
многодетных семей. Радует, что ко-
личество таких семей у нас растёт: 
сейчас их уже около 33 тысяч. 

Благодарю всех кузбасских мам 
за выбор в пользу создания семьи, 
рождения и воспитания детей. Спа-
сибо женщинам, чьи дома стали 
родными для приёмных и опекае-
мых ребятишек. Склоняю голову 
перед мужеством матерей, вырас-

тивших настоящих Героев, которые 
самоотверженно защищают нашу 
Родину вы стали примером мило-
сердия и стойкости, и вам мы посвя-
тили фотопроект «Мамы Героев». 

Дорогие женщины! Пусть в ва-
шей жизни будет много ярких, 
вдохновляющих дней. Желаю, что-
бы дети радовали успехами и вни-
манием, а в доме царило душевное 
тепло и уют. С праздником!  

Ǎ ǯваǢением 
и ǝǧаǟодарноǭтȳȵ 

ǟǯǝернатор ǆǯǣǝаǭǭа 
Ǎерǟей ǒивиǧев.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«Санкции западных партнёров, 
которые они массово вводят из-за 
спецоперации, дали нашей стране 
уникальный шанс развивать своё 
производство. Так, если раньше 
Кузбасс был технологической пло-
щадкой для зарубежной техники, 
сейчас эту продукцию должны вы-
пускать и апробировать в своём ре-
гионе наши машиностроители», – 
подчеркнул губернатор.

На сессии с ключевыми докла-
дами выступают директор департа-
мента угольной промышленности 
Минэнерго России Петр Бобылев, 
министр угольной промышленно-
сти Кузбасса Олег Токарев, акаде-
мик РАН, директор Института про-
блем комплексного освоения недр 
РАН, профессор Валерий Захаров 
и другие.

В рамках конференции губер-
натор Кузбасса Сергей Цивилев и 
президент межрегиональной об-
щественной организации Акаде-
мии горных наук Геннадий Пивень 
подписали соглашение о сотруд-
ничестве, сообщила пресс-служба 
АПК. Основные направления со-
вместной работы – разработка тех-
нологий и оборудования для повы-
шения эффективности дегазации 
угольных пластов, создание тех-
нологий эффективной отработки 
трудноизвлекаемых запасов уголь-
ных месторождений, разработка 
комплексной технологии глубокой 
переработки угля с получением но-
вых видов продукции и другие.

«Угольная отрасль играет важ-
нейшую роль в экономике России. 
Кузбасс как ведущий регион по до-
быче чёрного золота должен быть 

лидером и в разработке самых со-
временных технологий в этой об-
ласти. Совместная работа с Акаде-
мией горных наук будет направлена 
именно на создание и внедрение 
высоких технологий и подготов-
ку профессионалов высокого клас-
са для предприятий. Известно, что 
учёные Академии наук находят 
решения для сложных практиче-
ских задач. У них есть наработки 
не только в области добычи, но и в 
сфере машиностроения для уголь-
ной промышленности», – сказал 
Сергей Цивилев.

По итогам работы конференции 
все предложения специалистов бу-
дут направлены для внесения в 
Программу социально-экономи-
ческого развития Кузбасса до 2030 
года. 

Вера Ǎкворȭова.

ˤубернатор Сергей ʴивилев про-
верил ход строительства Севе-
ро-ʰападного обхода Кемерова, 
одним из обˎектов которого 
является ˑкодук – мост для про-
хода диких животных через 
автомобильную трассу. 

Его возводят по проекту, у кото-
рого есть только два аналога в Рос-
сии. Кузбасский экодук для диких 
животных будет первым на вос-
токе страны, за Уралом, сообщила 
пресс-служба АПК.

«При строительстве крупных 
объектов в регионе мы стараемся 
уделять особое внимание сохра-
нению уникальной экосистемы. 
Здесь у лосей много лет прохо-
дит тропа, поэтому, чтобы обезо-
пасить автомобилистов и не на-
рушать привычный уклад жизни 
диких животных, мы специально 
строим переход. Это мост над до-
рогой, который будет покрыт тра-
вой, по краям расположатся шу-
мовые стенки и кустарники, чтобы 
лоси не боялись звуков машин. Се-
годня начинается монтаж соору-
жения, до конца ноября конструк-
ция из 118 бетонных балок будет 

установлена», – подчеркнул губер-
натор Сергей Цивилев.

Экодук – это железобетонный 
мост длиной 78 метров и шириной 
50 метров, оснащённый шумоза-
щитными ограждениями. Он будет 
покрыт почти метровым слоем пло-
дородной почвы. Готовый грунт по-
сле сдачи объекта в эксплуатацию 

засеют многолетними травами, вы-
садят кустарники и деревья.

По прогнозам кузбасских учё-
ных, чаще всего им будут пользо-
ваться лоси, олени и косули. Место 
для стройки выбирали специали-
сты департамента охраны объектов 
животного мира Кузбасса.

Вера Ǎкворȭова.

ˤубернатор Сергей ʴивилев встретился с хок-
кеистами молод˸жной команды �Кузнецкие 
Медведи�.

Встреча состоялась в ходе рабочей поездки гу-
бернатора в Новокузнецк в обновлённом Ледовом 
комплексе «Арена кузнецких металлургов», сооб-
щила пресс-служба АПК.

«Это теперь ваш базовый дворец, он соответству-
ет всем требованиям КХЛ, здесь можно проводить 
соревнования любого уровня, даже чемпионаты 
мира. Мы сделали это для вас. Теперь дело за вами, 
блистайте, побеждайте, а мы будем наслаждаться 
вашей игрой, гордиться и радоваться. Мы делаем 
ставку на вас, молодых. Уверен: вы будете блистать 
в ВХЛ и побеждать всех в КХЛ. А мы готовы вам по-
могать, наша цель – это ваша победа. Это цель всего 
Кузбасса», – сказал Сергей Цивилев.

Также глава региона поддержал просьбу спорт-
сменов сделать в «Арене кузнецких металлургов» 
бросковую зону.

Сейчас «Кузнецкие Медведи» играют в сере-
бряном дивизионе Восточной конференции МХЛ 
и претендуют на выход в плей-офф.

Ǌǧȳǟа Ǎоǧовȳева.

ˤубернатор Сергей ʴивилев пров˸л рабочую 
встречу с ведуˍими уч˸ными страны, профес-
сорами ˫А˨, которые приехали в регион для 
участия в исторической сессии Международ-
ной научно-практической конференции �˫аз-
витие производительных сил Кузбасса�. 

Участники встречи обменялись мнениями о тех 
знаковых для экономики региона решениях, ко-
торые были приняты на конференции 1948 года, 
и обсудили важность индустриального наследия 
для развития отраслей современного производ-
ства.

«Спустя 75 лет мы видим, насколько точными, 
грамотными и перспективными были решения 
конференции 1948 года, потому что все они были 
научно обоснованными. Сейчас мы вновь подклю-
чаем учёных к развитию всех отраслей нашей эко-
номики. Опираясь на бесценный опыт предков, мы 
строим новую плановую экономику Кузбасса. Бла-
годарю вас за участие в конференции и совмест-
ную работу по выстраиванию межрегионального 
взаимодействия, которое было прописано в рам-
ках той, первой конференции как создание Урало-
Кузнецкого комбината», – сказал Сергей Цивилев.

Как отметил ведущий подсекции «Экономиче-
ская история» профессор КемГУ Александр Ко-
новалов, на повестке – доклады по историческому 
опыту Урало-Кузнецкого комбината, истории Гос-
плана. Учёные обсудят, какие практические ре-
зультаты, достигнутые после конференции 
1948 года, можно взять в современную практику. 
Также будут предложены новые проекты, сооб-
щила пресс-служба АПК. В частности, историки 
предлагают привести в порядок музеи промыш-
ленных предприятий, указывают на недопусти-
мость вымывания краеведческого компонента из 
образовательного процесса. 

Экспертами на исторической секции высту-
пают участники рабочей встречи с губернатором 
Сергеем Цивилевым: заслуженный деятель нау-
ки РФ, профессор, заведующий Центром эконо-
мической истории Института истории и археоло-
гии УрО РАН доктор исторических наук Геннадий 
Корнилов, заместитель директора по научной ра-
боте института Сибирского отделения РАН Алек-
сандр Николаев, ведущий научный сотрудник Ин-
ститута российской истории РАН Олег Мозохин, 
руководитель Центра экономической истории Ин-
ститута российской истории РАН доктор истори-
ческих наук Виктор Кондрашин и профессор фи-
нансового университета при Правительстве РФ 
Алексей Захарченко. 

Ǆнǟа ǋетрова.
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Фото пресс-службы АǍК.

// слово редактора

ưстремления 
на все времена

// проекты

ˤубернатор Сергей ʴивилев 
принял участие в работе 
детской проектной сессии 
�ПУСК: Планируй. Учись. 
Создавай. Кузбасс�. 

Площадки организованы в Но-
вокузнецке и Кемерове. Среди ос-
новных тем, которые обсуждают 
юные жители региона, – цифро-
визация, прорывные идеи и подго-
товка профессиональных кадров 
для развития разных отраслей 
экономики, сообщила пресс-
служба АПК.

«Мы приняли решение, что 
наши школьники и студенты 
станут полноправными участ-
никами Международной науч-
но-практической конференции, 
потому что именно для вас, для 
будущих поколений, всё это за-
теяно. Молодёжь должна при-
нимать активное участие в об-
суждении вопросов по самым 
разным направлениям, пред-
лагать уникальные проекты по 
развитию экономики Кузбасса. 
Мы делаем ставку на возрожде-
ние инженерной подготовки для 
всех отраслей региона, чтобы, 
основываясь на колоссальном 
опыте предыдущих поколений, 
вы в ближайшей перспективе 
могли обеспечить стремитель-
ный рост экономики Кузбасса и 
России. Вы команда, которой по 
плечу любые задачи», – сказал 
делегатам детской конференции 
Сергей Цивилев.

Губернатор также отметил, что 

в регионе созданы все условия 
для реализации проектов. Вы-
страивается система «бесшовно-
го» образования, когда будуще-
го специалиста сопровождают от 
получения профессии до трудо-
устройства на предприятие. НОЦ 
«Кузбасс» обеспечивает возмож-
ность разрабатывать и внедрять 
в производство инновационные 
технологии.

Участниками детской конфе-
ренции стали школьники – авто-
ры инженерных и научно-техно-
логических проектов, участники 
Всероссийских конкурсов научно-
исследовательской и проектно-

технической направленностей. 
Спикерами выступают предста-
вители вузов и исследователь-
ских институтов, реального секто-
ра экономики и индустриальных 
партнеров.

В результате совместной рабо-
ты будут внесены предложения для 
включения в проект интерактив-
ного навигатора профессиональ-
ного самоопределения школьника. 
С его помощью будет подбирать-
ся индивидуальный образователь-
ный маршрут в условиях «бесшов-
ной» образовательной среды для 
каждого учащегося Кузбасса.

Ǌǧȳǟа Ǎоǧовȳева.

ǡолодым везде дорога

АО «Российский аукционный дом» (ОГРН 1097847233351, ИНН 7838430413, 
190000, Санкт-Петербург, пер. Гривцова, д. 5, лит. В, тел. 8 (812) 334-26-04, 8 (800) 
777-57-57, e-mail: ersh@auction-house.ru), действующее на основании договора с 
Акционерным обществом «Кемеровский социально-инновационный банк» (АО 
«Кемсоцинбанк») (адрес регистрации: 650000, г Кемерово, ул. Дзержинского, д. 
12, ИНН 4207004665, ОГРН 1024200001891), конкурсным управляющим (ликви-
датором) которого на основании решения Арбитражного суда Кемеровской обла-
сти от 02 августа 2019 г. по делу № А27-15174/2019 является государственная кор-
порация «Агентство по страхованию вкладов» (109240, г. Москва, ул. Высоцкого, 
д. 4), сообщает о результатах проведения первых электронных торгов, в форме 
аукциона открытых по составу участников с открытой формой представления 
предложений о цене, проведенных 15.11.2023 (сообщение 02030237500  в газете 
АО «Коммерсантъ» № 182 (7627) от 30.09.2023) на электронной площадке АО 
«Российский аукционный дом», по адресу в сети «Интернет»: bankruptcy.lot-
online.ru.

По лоту 1 – победитель Торгов – Ленкина Людмила Анатольевна (ИНН 
041106083741), предложенная победителем цена – 10 860 000,00 руб.

Заинтересованность победителя Торгов по отношению к должнику, кре-
диторам, конкурсному управляющему отсутствует. Торги окончены.

АО «СУЭК-Кузбасс» реа-
лизует недвижимость, рас-
положенную по адресу: 
г. Киселёвск, ул. Алейская, 
15, и ул. Транспортная, 11. 

Объявление размеще-
но на электронной торго-
вой площадке «АКТИВ.ру» 
(www.etp-aktiv.ru).

Форма продажи: разме-
щение ставок стоимости на 
электронной торговой пло-
щадке «АКТИВ.ру» (www.
etp-aktiv.ru).

Справки по телефону 
8 (38456) 93-34-73, Светла-
на Александровна Гарбар.

Множество людей приˌло в Му-
зыкальный театр имени Боброва, 
чтобы проводить в последний 
путь бывˌего губернатора, зем-
ляки принесли с собой венки и 
живые цветы. 

Практически вся судьба Амана 
Тулеева, который ушёл из жизни 
20 ноября 2023 года, связана с на-
шим регионом. Трудовой путь он 
начал в посёлке Мундыбаше, где ра-
ботал на одноимённой станции. С 
1997 по 2018 год трудился на посту 
губернатора Кемеровской области. 
Также бывший губернатор известен 
и как научный деятель: он профес-
сор, доктор политических наук, ав-
тор целого ряда книг и статей.

В церемонии прощания, которая 
длилась с 10:30 до полудня, приня-
ли участие действующий губернатор 
Кузбасса Сергей Цивилев, замести-
тель председателя Госдумы Сергей 
Неверов, депутат Госдумы Дми-
трий Исламов. Проводить бывше-
го губернатора приехала делегация 
из Казахстана, они привезли землю 
с  могилы отца Амана Тулеева. 

Каждый из выступающих в Му-
зыкальном театре выразил слова 
признательности ушедшему по-
литику, отметив его заслуги перед 
Кузбассом и Россией в целом. Так-
же прозвучали слова искреннего 
сочувствия и соболезнования род-
ным и близким Амана Тулеева.

Телеграммы соболезнования 

пришли от президента РФ Влади-
мира Путина, председателя Прави-
тельства РФ Михаила Мишустина, 
председателя Совета Федерации 
Валентины Матвиенко, председа-
теля Госдумы Вячеслава Володина 
и других политических деятелей.

После церемонии прощания 
в Знаменском соборе областного 
центра состоялось отпевание, ко-
торое тоже собрало большое число 
прихожан, захотевших проститься 
с политиком.

Аман Тулеев был похоронен со 
всеми полагающимися почестями 
на Центральном кладбище в Кеме-
рове, рядом с могилой сына Андрея, 
который погиб в 1998 году. 

ǁǧена Ǆванова.

Кузбасс простился с ǜманом ǧулеевым
// соболезнование

75 лет назад мир был во многом 
другим, нежели в настояˍее время, 
но в ч˸м-то и очень похож, в том 
числе тем, что уже тогда государ-
ства ʰапада вполне ч˸тко реˌили 
для себя: ˑтот самый мир должен 
непременно стать однополярным и, 
конечно, безальтернативно под их 
руководством. 

Соединённые Штаты Америки примеривали на 
себя костюм главной западной державы, ранее та-
ковой всё-таки считалась (да и являлась на деле 
Великобритания), но после Второй мировой ощу-
тимо начала сдавать позиции. Однако именно брит-
ты даже более откровенно были настроены на кон-
фронтацию в борьбе за однополярность, а с кем они 
собирались эту борьбу вести, объяснять, думаю, 
излишне. 

Весной 1945-го, когда не смолкли ещё звуки по-
следних победных боёв за Вену и Берлин, лондонские 
генштабисты начали по приказу Черчилля разработ-
ку военного плана противодействия Советскому Со-
юзу в Европе с характерным кодовым названием «Не-
мыслимое». 

Это и впрямь было вроде бы совершенно немыс-
лимо: не вчерашние даже, а буквально сегодняш-
ние союзники готовили нашей стране удар в спину, 
подлый и расчётливый. Но политическая целесо-
образность явно и недвусмысленно перевешивала 
любые союзнические обязательства, да и не ска-
зать, чтобы и до того страны Запада так уж рьяно 
их соблюдали. 

И вот уже в марте 1946 года тот же Черчилль, не-
друг умный и опасный, произносит знаменитую Фул-
тонскую речь, где окончательно расставляет всё по 
своим местам. Спасая себя, Запад перед лицом угрозы 
со стороны запредельного зла пошёл на союз с СССР, 
но лишь только опасность исчезла (и опять же не 
надо объяснять, чей вклад в борьбу с нацизмом явил-
ся решающим!), исчезла и «дружба». Такая парадигма 
мышления – очень, наверное, удобная…

Понятно, что в СССР всё это тоже прекрасно по-
нимали: большая политика уж точно не терпит чрез-
мерной наивности и идеализма. И, предвидя годы 
противостояния, чётко осознавали: надо ещё более 
крепить экономическую мощь государства. Наша 
страна, только что пережившая величайшее испы-
тание в своей истории, готовилась к новым вызовам 
ради будущего для грядущих поколений, да и нынеш-
него поколения тоже. Оно, это поколение, удержав-
шее на своих плечах чудовищный груз трудностей и 
ответственности военных лет, более чем заслуживало 
светлое будущее…

И состоявшаяся в ноябре 1948-го в Кузбассе науч-
но-практическая конференция преследовала в конеч-
ном счёте именно такую цель – превращение нашего 
региона в один из флагманов дальнейшего развития 
страны, в место, где осуществляются самые амбици-
озные проекты и планы. Хочется даже сформулиро-
вать так: где сбываются мечты.

Звучит вроде бы несколько высокопарно, но разве 
не достойная мечта – видеть, как твой (и общий) со-
зидательный труд делает новое и прекрасное, полез-
ное и нужное для общества в целом и тебя же само-
го? Для твоих родных и близких. Для всех вокруг. Для 
тех, кто знает наверняка: любые трудности преодоли-
мы, если не руководствоваться в жизни лишь себялю-
бием и цинизмом. 

Это было 75 лет назад. Срок вроде бы огромный, да 
и огромный в действительности, но это если брать в 
расчёт всё больше различные аспекты развития тех-
нического прогресса. Что же до человеческих устрем-
лений, то они в основном каковы были, таковы и оста-
лись (и отрицательные, и положительные). 

С отрицательными всё уже и так понятно, не бу-
дем о них. А если говорить о положительных... Что 
ж, очевидны и они. Потому что эти положительные 
устремления – наши. И мы стремимся к их воплоще-
нию. Своим трудом, физическим и интеллектуаль-
ным. Способностью мечтать. И смелостью претво-
рять мечты в реальность. Во все времена.

Ваǭиǧий ǆороǧȷв� 
ǟǧавнȲй редактор ǟаǣетȲ �ǆǯǣǝаǭǭ�.
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œуŰбасский 
Ɔнергетиƀеский прорыв

Перед энергетическим ком-
плексом Кузбасса стоят гло-
бальные задачи, прежде всего 
это строительство Крапивин-
ской ГЭС мощностью 345 Мвт, 
которая могла бы выработать 
22 млрд кВт·ч «зелёной» энер-
гии в год. Также важным явля-
ется энергетическое снабжение 
основных экономических зон – 
ОЭЗ «Кузбасс», СТК «Шерегеш», 
строительство новых и модер-
низация старых ТЭЦ в нашем 
регионе.

͒гольной генераʹии   
зелёный свет

На панельной дискуссии, со-
стоявшейся 18 ноября, участ-
ники конференции обсудили 
особенности развития малой и 
зелёной энергетики в условиях 
Сибири. 

Тема не нова, учитывая мо-
мент глобального потепления, 
но для Сибири здесь работа-
ет другой фактор – отдалённые 
посёлки Горной Шории и Куз-
нецкого Алатау даже в начале 
2000-х годов получали энергию 
за счёт дизель-генераторов. Ли-
нию электропередачи туда про-
ложить либо невозможно, либо 
очень дорого.

В качестве решения этой про-
блемы возможно использование 
малой генерации – энергоуста-
новок мощностью до 25 МВт, а 
также использование альтерна-
тивных источников энергии. 

Ограничения на развитие 
традиционных видов энергети-
ки накладывает борьба за со-
кращение выбросов парниковых 
газов. Эту тему раскрыл в до-
кладе Сергей Алексеенко, ака-
демик РАН, научный руководи-
тель Института теплофизики 
им. С. С. Кутателадзе СО РАН: 
«Борьба за радикальное сокра-
щение выбросов парниковых га-
зов, прежде всего CO2, ведёт к 
большим изменениям в разви-
тии энергетики. Речь о сокраще-
нии использования ископаемого 
топлива, переход к возобновляе-
мым источникам. Но для России 
солнечные батареи и ветрогене-
рация не панацея, нам нужно не 
только электричество, но и теп-
ло. И уже есть достаточное ко-
личество технологий сжигания 
угля с нулевым выбросом пар-
никовых газов. Они обеспечи-
вают и высокую эффективность, 
и соответствуют самым строгим 
экологическим требованиям. 

Кроме того, по прогнозам, с 
2040 года потребление угля и 
газа вновь начнёт увеличивать-

ся. Более того, тренд продолжит-
ся до 2070 года, когда эти виды 
топлива вновь станут лидерами 
в мировом энергобалансе. По-
этому у Кузбасса – уникальное 
будущее. Регион обладает все-
ми ресурсами, которые нужны 
для того, чтобы уверенно сохра-
нять свои позиции. Угольная ге-
нерация не уходит в прошлое, а 
выйдет на новый уровень».

По результатам работы па-

нельной дискуссии для разви-
тия малой генерации в Кузбассе 
предложили вести разработку 
и внедрение высокоэкологич-
ных модульных энергоустано-
вок мощностью 5 МВт и мини-
ТЭЦ мощностью до 25 МВт. 
Они позволят обеспечить элек-
трической и тепловой энерги-
ей промышленные объекты и 
потребителей в труднодоступ-
ных территориях. Также было 
предложено рассмотреть вари-
анты использования гидрогео-
термальной энергетики для 
энергоснабжения отдалённых 
территорий. 

͑ариͲные решения
Председатель Региональной 

энергетической комиссии Куз-
басса Дмитрий Малюта затро-
нул в докладе актуальную для 
всех россиян тему тарифного ре-
гулирования в сфере электро-
энергетики. Он рассказал о теку-
щей ситуации в электросетевом 
комплексе Кузбасса и обозна-
чил основные проблемы тарифо-
образования. 

После доклада завязалась 
дискуссия на злободневную 
тему. Генеральный директор 
ООО «Кузбасская энергосете-
вая компания» Пётр Куруч оз-
вучил проблемы в электросете-
вом комплексе и предложил ряд 
решений для улучшения работы 

электросетевых компаний. Ге-
неральный директор ПАО «Рос-
сети Сибирь» Павел Акилин 
наметил цели и пути развития 
электроэнергетики Кузбасса до 
2030 года. Также обсуждались 
перспективы цифровой транс-
формации тарифного регули-
рования, эволюция процедуры. 
Применение искусственного ин-
теллекта в тарифном регулиро-
вании. Во второй половине дня 
был проведён круглый стол, на 
котором обсуждались поднятые 
на панельной дискуссии вопро-
сы и предлагаемые решения.

Как отметил Вячеслав Во-
ронин, доцент Института энер-
гетики КузГТУ, при совре-
менных темпах внедрения 
электротранспорта в городской 
трафик всё больше нарастает 
проблема отсутствия полноцен-
ной инфраструктуры. 

«Расширение этой инфра-
структуры для более комфорт-
ного использования электро-
транспорта может привести к 
дефициту пропускной способ-
ности линий распределения и 
передачи к заметному увеличе-
нию нагрузки городской инфра-
структуры. Правильный под-
ход к планированию и развитию 
зарядной инфраструктуры мо-
жет минимизировать риски при 
увеличении доли электротранс-
порта. Определённые наработ-
ки для решения этой проблемы 
у научного сообщества есть», – 
подчеркнул Воронин. 

͜нергия и ʹиͲра
Цифровизация – один из 

главных трендов в развитии 
энергетической отрасли. По 
мнению экспертов, выступив-
ших с докладами на панельной 
дискуссии, в ближайшем буду-
щем нас ждёт внедрение техно-
логий децентрализованной ге-
нерации энергии.  

Особое место занимает по-
вышение энергоэффективности. 
Одна из важных задач сегодня – 
не только выработать энергию, 
но и научиться её аккумулиро-
вать.   

Ещё одно направление раз-
вития – использование локаль-
ных интеллектуальных энерго-
систем, в которых все субъекты 
электроэнергетического рынка 
(генерация, сеть, потребители) 
принимают активное участие в 
процессах передачи и распреде-
ления электроэнергии. Это обе-
спечивает надёжную и эконо-
мичную работу энергосистемы.  

Участники панельной дискус-
сии в рамках процесса цифро-
визации энергетики отметили 
важность завершения работ по 
созданию цифровой модели элек-
трических сетей Кузбасса до 2030 
года. Также принято решение о 
создании единого Кузбасского 
центра «Энергоэффективность».

ǋетр Ǆванов.

Будуˍее Кузбасса вряд ли можно представить без развития ˑнергети-
ческого комплекса, и вот почему. Именно исторический план ˤОʻ˫ЛО 
дал возможность регионам Сибири и Дальнего Востока развивать 
тяж˸лую промыˌленность: ч˸рную и цветную металлургию, маˌино-
строение, химию. С другой стороны, залежи кузбасского угля с высоким 
качеством и малой зольностью давали все ˌансы наˌему региону 
на строительство ТʻС и ˤ˫ʻС, работаюˍих в системе когенерации. 
А ˑто, кроме всего прочего, тепло в домах. 

  ǆван Ǎетрович Клейменов, 
директор филиала «Россети 
Сибирь» – «Кузбассȶнерго – 
РǛС».

  Фото предоставлено пресс-службой Кузбасского филиала СǁК.
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 Фото Константина Ǎолюȯкого.

Научный куратор секции – 
член-корреспондент РАН, доктор 
экономических наук, заместитель 
директора по научной работе На-
ционального исследовательского 
института мировой экономики и 
международных отношений им. 
Е. М. Примакова Сергей Афонцев. 
Также в заседании приняли уча-
стие первый заместитель предсе-
дателя комитета Совета Федера-
ции по экономической политике 
Алексей Синицын, первый про-
ректор Сочинского государ-
ственного университета Евгений 
Угрюмов, и. о. ректора научно-
технологического университета 
«Сириус» кандидат философских 
наук Лилия Кирьянова и другие 
учёные, эксперты, инвесторы.

«Наша цель – чтобы СТК «Ше-
регеш» к 2030 году вошёл в чис-
ло пяти лучших горнолыжных 
курортов мира, – рассказал во 
время заседания Сергей Ци-
вилев. – У нас есть всё для это-
го. Благодаря поддержке прези-
дента России и правительства 
РФ «Шерегеш» активно преоб-
ражается, становится современ-
ным и привлекательным для го-
стей. Посещаемость «Шерегеша» 
будет увеличена в два раза: с 2,3 
до 4 миллионов в год. Мы прово-
дим его комплексную реновацию 
как курорта высочайшего уровня. 
Во всех секторах опережающими 
темпами ведутся стройки. Раз-
витие туристической индустрии 
будет способствовать продвиже-
нию имиджа региона – удобного, 
интересного и безопасного для 
жизни и путешествий».

Глава региона остановился на 
тех задачах, которые он ставит 
перед экспертами для достиже-
ния амбициозной цели (пятёрка 
лучших горнолыжных курортов), 
и рассказал о том, что уже сдела-
но и работает. В настоящее время 
идёт комплексное развитие СТК. 

Зада͵и и решения
Куратор секции Сергей Афон-

цев в выступлении оценил важ-
ность комплексного подхода к 
развитию туризма в Горной Шо-
рии. Как подчёркивает учёный, 
необходимо учитывать логисти-
ческие связи, объединяя все ку-
рорты этого района, для чего ре-
комендуется проложить дорогу 
Шерегеш – Ортон и Шерегеш – 
Усть-Кабырза, создавая Большое 
горнолыжное кольцо Кузбасса.

Эксперты также предложи-
ли подключить к туристическим 
маршрутам и Шорский нацио-
нальный парк, где гостям бу-
дут предложены водные, пешие, 
комбинированные маршруты с 
проводниками.

На территории Сибирской 
Швейцарии эксперты предла-
гают кроме традиционных гор-
нолыжного, снегоходного и на-
учно-познавательного видов 
туризма начать развивать но-
вые: бизнес-туры, промышлен-
ные экскурсии, ролевые игры, 
квесты и квизы.

Отдельным тезисом Сергей 
Афонцев выделил и работу с ка-
драми для туристической отрас-
ли. Это, по его словам, актуаль-
ная тема, которую участники 
рынка очень просили затронуть. 
Здесь Афонцев и другие экспер-
ты предлагают различные об-
учающие программы вплоть 
до стажировок преподавателей 
сферы гостеприимства в кон-
кретных объектах размещения 
или на подобной туристической 
инфраструктуре.

Кроме того, для успешного 

функционирования аэропорта 
в Шерегеше необходимы пред-
ложения по организации отдыха 
на курорте в летний сезон. Точ-
кой интереса здесь может быть 
водоём, который привлечёт до-
полнительные ресурсы: рыба-
ков, пловцов, владельцев лодок, 
катамаранов, плотов и так далее.

Отдельной строкой эксперты 
выделили законодательную ра-
боту по упрощению управления 
снегоходами в стране. Как из-
вестно, сейчас для управления 
этим транспортным средством 
нужны права тракториста, кото-
рые есть не у всякого любителя 
снежных поездок. Чтобы как-то 
исправить ситуацию и позво-
лить катание водителям с кате-
горией «В», нужны решения на 
уровне Федерального собрания 
РФ. И, как отметил во время за-
седания сенатор Алексей Сини-
цын, решение проблемы не за-
ставит себя долго ждать.

Промышленный тͱризм
Если говорить о таком специ-

фическом виде туризма, как 
промышленный, здесь Кузбасс 
всего за несколько лет добился 
права называться регионом-на-
ставником. Об этом также гово-
рили на пленарном заседании в 
Шерегеше. Что неудивительно: 
65 предприятий региона сегод-
ня готовы принять на экскур-
сии любознательных гостей. И 
это не только частные мастер-
ские или пекарни, но и крупные 
производства.

«Мы за короткий промежу-
ток времени проделали огром-
ную работу. Теперь мы готовы 
поделиться опытом с теми, кто 
находится в начале этого пути», 

– сказал заместитель председа-
теля правительства Кузбасса по 
вопросам культуры, спорта и ту-
ризма Сергей Алексеев.

В 2022 году по итогам первого 
Акселератора АСИ по промыш-
ленному туризму наш регион 
признан победителем в номина-
ции «ПРОМдвижение» за луч-
шие решения по продвижению 
промышленного туризма. Во 
втором Акселераторе АСИ «От-
крытая промышленность» Куз-
басс уже на внеконкурсной ос-
нове участвовал с обновленным 
пулом предприятий. С 2022 года 
в регионе реализуется первая 
в России отдельная Стратегия 
развития промышленного ту-
ризма.

Как отмечают эксперты, ин-
дустрия впечатлений как одна 
из молодых разновидностей ту-
ризма требует абсолютно иного 
подхода к подготовке кадров.

«Новое направление требу-
ет подготовки профессионалов, 
чем и занимается наш центр. 
Мы изучаем потребности про-
мышленных предприятий в 
специалистах с определённым 
набором компетенций и разра-
батываем программы, которые 
подготавливают таких профес-
сионалов. При этом на обучение 
мы берём людей, которые уже 
работают на предприятии, по-
тому что они знают специфику 
своего производства и смогут 
более прицельно закрыть по-
требности, – подчеркнула Еле-
на Васильева, директор Центра 
компетенций в сфере туриз-
ма и гостеприимства Санкт-
Петербурга. – Основная наша 
задача – навести порядок и по-
строить систему из специали-
стов».

Śтавка на Ɔконоŵику 
впеƀатлений
Туризм в Кузбассе является одним из векторов 
развития несырьевых отраслей ˑкономики. 
Поˑтому неудивительно, что во время пле-
нарного заседания на конференции, которая 
проводится по инициативе Сергея ʴивилева 
и поддержана президентом Владимиром Пу-
тиным, ˑксперты представили планы даль-
нейˌей работы спортивно-туристического 
комплекса (СТК) �ʶерегеˌ�, а также сво˸ 
видение поступательного движения отрасли 
в целом. Отметили задачи, которые прид˸тся 
реˌать в период до 2030 года. 

// задачи
  до 2023 года

ЛОˤИСТИКА
ȥротяжённость трасс 
планируется увеличить 
с �2 километров 
как минимум до 300.

МЕДИʴИ˨СКИЕ УСЛУˤИ
Ƚля поддержания здоровья 
в �Ʉерегеше� будут обе-
спечены зоны ȧȥȝ и сана-
торных процедур. ȧергей 
ɂивилев подчеркнул важ-
ность создания пространств 
для интересного досуга и 
комфортного пребывания 
на курорте детей.

АʕʰИˮИКАʴИЯ
Ȥсобое внимание будет уде-
лено ɚкологии. Как отметил 
губернатор, президент Ȧос-
сии Ȟладимир ȥутин под-
держал предложение по 
ускоренной газификации 
курорта, что позволит со-
хранить уникальную приро-
ду �Ʉерегеша�. ȥланирует-
ся сделать его территорией 
без автомобилей. Ƚля дви-
жения внутри комплекса 
будет обустроена инфра-
структура� пешеходные, 
лыжные, вело- и роллерные 
дорожки.

ВОʰДУʶ˨ʹЕ ВО˫ОТА
Ƚля обеспечения транс-
портной доступности 
в 7 км от курорта на пло-
щади в 995 га развер-
нётся аɚропортовый ком-
плекс со взлётно-поса-
дочной полосой до 3,2 км. 
ȥропускная способность 
составит 400 человек в час 
с возможностью увеличе-
ния до 700.

ˤО˫ОД ДЛЯ ТАЛА˨ТОВ
ȥроект создания �Ɂмного 
города� – территории, где 
будут созданы условия для 
жизни, учёбы, работы та-
лантливых и профессио-
нальных специалистов. 
�Ȥни будут реализовывать 
свои идеи здесь, что станет 
серьёзным вкладом в раз-
витие Кузбасса�, – подчер-
кнул глава региона.

ОТ ПОС˿ЛКА К ˤО˫ОДУ
Ƞщё один важнейший 
проект – реновация по-
сёлка Ʉерегеш. ȿдесь ре-
конструируются котельная, 
системы водоснабжения и 
водоотведения, строятся 
автодороги, уже работа-
ет пожарно-спасательное 
депо. Ȟ �Ʉерегеше� реа-
лизуется самый крупный 
в Ȧоссии проект комплекс-
ного развития территории 

– 427 га.

ǀмитрий Ǐваров. 
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// для справки 

ПО ИТО АʕМ ˫АБОТʹ 
СЕКʴИַ БУДУТ П˫ЕД̞
СТАВЛЕ˨ʹ КО˨К˫ЕТ˨ʹЕ 
П˫ЕДЛОʯЕ˨ИЯ ПО ˫Аʰ̞
ВИТИЮ ОТ˫АСЛЕַ, КОТО̞
˫ʹЕ ВОַДУТ В ˫ЕʰОЛЮ̞
ʴИЮ КО˨ˮЕ˫Е˨ʴИИ.

ŝундаŵент для стратегиƀеских 
преобраŰований 

  Фото Александра ǂенисова.

Первая конференция прошла 
в Кузбассе 75 лет назад. Веду-
щие учёные страны разработа-
ли стратегию развития региона. 
Утверждённая тогда програм-
ма и предложения стали ориен-
тиром на долгие десятилетия. 
«Для Кузбасса как индустри-
ального региона сельское хо-
зяйство всегда рассматривалось 
как стратегическая отрасль эко-
номики, главная цель которой 

– накормить качественными и 
недорогими продуктами всех 
жителей, – подчеркнул Денис 
Ильин, заместитель председа-
теля правительства Кузбасса (по 
агропромышленному комплексу 
и развитию сельских террито-
рий). – В далёком 1948 году для 
сельскохозяйственной отрасли 
были поставлены стратегиче-
ские задачи, которые на сегод-
няшний день выполнены, а не-
которые даже перевыполнены. 
Благодаря этому за последние 
годы создан прочный фунда-
мент для стратегических преоб-
разований сельского хозяйства 
Кузбасса. Важно задействовать 
весь агропромышленный потен-
циал региона».

Денис Ильин озвучил страте-
гические задачи, которые пред-
стоит решить до 2030 года:

•увеличить валовый сбор 
зерна до 2,5 миллиона тонн, 
урожайность зерновых культур 

– до 38 центнеров с гектара, ва-
ловый сбор технических куль-
тур – до 475 тысяч тонн и их уро-
жайность – до 25 центнеров с 
гектара;

•увеличить объём производ-

ства элитных семян зерновых и 
зернобобовых более чем в два 
раза: до 30 тысяч тонн;

•увеличить производство 
молока в 2,5 раза: до 362 тысяч 
тонн, надоев – до 7200 кило-
граммов в сельскохозяйствен-
ных организациях;

•обеспечить повышение 
среднедушевого потребления 
молока до 233 килограммов;

•увеличить производство 
мяса скота и птицы на убой до 
116 тысяч тонн в убойном весе;

•увеличить производство 
рыбы пресноводной живой до 
1100 тонн в год;

•обеспечить кадрами 3200 но-
вых рабочих мест и среднеме-

сячную заработную плату в от-
расли на уровне 100 процентов к 
среднерегиональной.

Чтобы решить эти задачи и 
выработать стратегию разви-
тия отрасли на ближайшие годы, 
в рамках панельных дискуссий  
доклады представили ведущие 
учёные России, Казахстана, Сер-
бии, Республики Беларусь.

В формате круглых столов 
участники конференции обсу-
дили с руководителями клю-

чевых предприятий отрасли 
аспекты  реализации инноваци-
онных и инвестиционных про-
ектов. Так, в рамках дискуссии 
особое внимание уделили сле-
дующей теме: «Растениеводство: 
Инновации, эффективность и 
устойчивость к внешним воз-
действиям». Земледелие – та 
сфера, в которой нет единствен-
но верного пути развития, здесь 
невозможно говорить об эффек-
тивности только одного мето-
да. Это поле постоянных экспе-
риментов для выработки новых 
алгоритмов исходя из перемен-
чивых погодных условий. Нуж-
но пробовать, анализировать, 
от чего-то отказываться, и то, 
что будет получаться, разви-
вать и далее. Именно на это об-
ратил внимание собравшихся 
Виктор Альт, руководитель Си-
бирского физико-техническо-
го института аграрных проблем 
Сибирского федерального на-
учного центра агробиотехно-
логий, академик РАН, профес-
сор, доктор технических наук,
заслуженный деятель науки 
Российской Федерации, акаде-
мик Национальной академии 
наук Монголии. Также спикер 

отметил, что в современных реа-
лиях важно развивать  природо-
подобные технологии. 

Другая тема, которая обсуж-
далась на конференции, была 
посвящена вопросам животно-
водства. Как отмечалось выше, 
поставлена амбициозная задача 
по производству молока в Куз-
бассе. Для её реализации бу-
дут произведены модернизация 
ферм, строительство пяти ин-
дустриальных комплексов с по-
головьем от 2 до 7 тысяч и про-
дуктивностью более 10 тысяч 
килограммов. Кроме того, спе-
циалисты займутся улучшением 
генетического потенциала жи-
вотных, заменой пород КРС на 
высокопродуктивные. Также в 
повестке – строительство пред-
приятия глубокой переработки 
молока (500 тонн в сутки).

В стратегию развития сель-
ского хозяйства в Кузбассе вклю-
чено и повышение среднедуше-
вого потребления молока. Для 
этого региональные власти пла-
нируют разработать и запустить 
проект «Школьное молоко», а 
также максимально обеспечить 
лечебно-профилактическое пи-
тание работникам, занятым на 
предприятиях с вредными и 
опасными условиями труда.  

Между тем и рыбный во-
прос тоже актуален для Кузбас-
са, хотя морей-океанов у нас по-
близости нет. До 1100 тонн в год 
производства живой пресновод-
ной рыбы планируют увеличить 
в Кузбассе к 2030 году. 

Увеличение объёмов произ-
водства на 40 процентов про-
изойдёт благодаря развитию 
кузбасского завода по выращи-
ванию радужной форели ООО 
«Сибирская инвестиционная 
группа», а также Беловского за-
вода по выращиванию форели, 
карпа, амура и вновь образован-
ных рыбоводных участков. 

И ещё одна панельная дискус-
сия была посвящена теме «Фор-
мирование кадрового потенци-
ала АПК Кузбасса». Участники 
обсудили способы привлечения 
кадров в агропромышленный 
комплекс. Затронули вопрос 
создания агроклассов как важ-
ного звена для увеличения сна-
чала студентов аграрных вузов, 
а потом и кадров сельскохозяй-
ственной промышленности. До-
кладчики обозначили важность 
и способы эффективного транс-
фера научных разработок, выде-
лили перспективы этого направ-
ления.

Аǧена Ǎмирнова.

В рамках Международной научно-практиче-
ской конференции �˫азвитие производитель-
ных сил Кузбасса� в Кузбасском государствен-
ном аграрном университете имени 
В. ˨. Полецкова на протяжении тр˸х дней 
работала секция �Сельское хозяйство�, в ходе 
которой были обозначены стратегические 
задачи для региона в данной отрасли 
ˑкономики и способы их достижения.

// тем временем 

�Ȟ предшествующем пятилетнем периоде лес-
ной комплекс Кузбасса набрал существенную 
динамику развития�, – подчеркнул на откры-
тии подсекции в Кузбасском ȟȝɁ Ƚенис ɀльин. 
Также он озвучил задачи, которые стоят 
перед лесным хозяйством на ближайˌие 
годы:

– создать лесопарковые зелёные пояса вокруг 
Киселёвска и ȥрокопьевска, Ȣеждуреченска 
и ȝнжеро-ȧудженска;

– оцифровать все леса Кузбасса на площади 
� млн гектаров;

– завершить работу по установлению границ 
лесов, расположенных на землях населённых 
пунктов, и внести сведения о таких лесах 
в ȠȟȦȣ;

– продлить реализацию проекта �ȧохранение 
лесов�;

–  создать 3 питомника для выращивания 

саженцев с закрытой корневой системой и 
предприятие по выращиванию рулонной га-
зонной травы;

– оснастить специализированные учреждения 
лесопожарной техникой и оборудованием 
для проведения комплекса мероприятий 
по охране лесов от пожаров;

– продолжить работу по проведению лесопа-
тологических обследований лесных насаж-
дений, необходимых санитарно-оздорови-
тельных мероприятий и мероприятий по унич-
тожению и подавлению численности очагов 
вредителей;

– снизить количество лесонарушений;
– организовать подготовку специалистов 
среднего профессионального образования по 
направлениям �֩есное и лесопарковое хо-
зяйство� и �ȧадово-парковое и ландшафтное 
строительство�.

Для развития лесной промыˌленности 
специалисты ставят следуюˍие задачи:

– увеличить использование расчётной лесо-
секи к 2030 году;

– построить деревоперерабатывающий ком-
бинат и мебельную фабрику на территории 
Кузбасса;

– выйти с продукцией лесопромышленного 
комплекса Кузбасса на российский и между-
народный рынки. 

Ȟ работе подсекции приняли участие 
представители лесопромышленного сек-
тора, а также научных, образовательных, 
проектных организаций и общественно-
сти Кузбасса. ȧовместно были подведены 
итоги уже пройденного пути, обозначены 
задачи и намечены траектории движения 
к ним.

П͍̈́С͉͕͈͞ͅ ̂͊ͅС ͈ ͊ͅС͌̀͞ П͏͍͚͍͋͗͊͌͌ͅС͑͛̃ С͉͕͈͈ͅ ͉͍͍͈̂͊̓̃͜͞

  Виктор Альт. 
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œуŰбасс ȟ Ɔто дůаŰ�

Участниками дискуссии стали 
известные специалисты в обла-
сти эстрадно-джазовой музыки, 
руководители, преподаватели 
высших и средних специальных 
учебных заведений по подготов-
ке специалистов в области музы-
кального искусства из Москвы, 
Новосибирска, Ростова-на-Дону, 
Новокузнецка, Кемерова. Они 
обсудили перспективы развития 
джазового образования в Кузбас-
се, вопросы подготовки кадров и 
новые возможности исполните-
лей, а также их последующее тру-
доустройство.

Что хочется отметить? В Куз-
бассе всё точно будет ДЖАЗ! 
Ведь 1 сентября этого года в Но-
вокузнецке состоялось откры-
тие Кузбасской академии джа-
за, в которой обучение проходит 
по программам Академии джа-
за Москвы (об этом ещё 15 июля 
2022 года губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев подписал со-
глашение с народным артистом 
РФ Игорем Бутманом). И, кста-
ти, планы у академии очень ам-
бициозны – стать первыми за 
Уралом! Хотя это на самом деле 
и есть уже первое уникальное 
среднее профессиональное об-
разовательное учреждение за 
Уралом, в котором работают 
высокок в а л ифи ц и ров а н н ые 
преподаватели со всей России 
(Москва, Новосибирск, Ростов-
на-Дону, Новокузнецк).

Директор и основатель Куз-
басской академии джаза Ольга 
Баскакова (Юшкова) поделилась 
впечатлениями с присутству-
ющими на круглом столе: «Год 
назад я ещё даже не представля-
ла, что 1 сентября 2023 года у нас 
откроется академия джаза. И се-
годня главное – привлечь как 
можно больше молодых талант-
ливых музыкантов, которые хо-
тят заниматься джазом. Думать, 
мыслить, знать все стили – весь 
багаж в авторской музыке могут 
использовать юные музыканты, 
которые у нас обучаются. Ква-
лифицированные педагоги, ма-
стер-классы от мировых звёзд 
джаза, качественные инстру-
менты, электронные учебники 
и международный язык музыки 

– это всё, что доступно сегодня 
первым студентам первого по-
тока академии. И знаете: самое 
важное и ценное – когда поддер-
живают на административном 
уровне. Большое спасибо наше-
му губернатору Сергею Цивиле-
ву за такое внимание к культуре, 
джазовому исполнительскому 
искусству. Ведь по пальцам мож-
но пересчитать регионы, в кото-
рых на уровне высшего звена ад-
министрации поддерживается 
та часть бюджета, которая всег-
да идёт по остаточному принци-
пу. А у нас Кузбассе в культуру 

вкладываются огромные день-
ги для того, чтобы стать привле-
кательными для всего мира. Мы 
же всё это строим и делаем для 
нашей молодёжи. Как говорится, 
это на века».

Джазовые практики, интен-
сивы, мастер-классы, фестивали, 
конкурсы, обучение с лучшими 
музыкантами России и музы-
кантами дружественных стран 

– всё это очень здорово. Но важ-
но ещё и то, что по окончании 
Кузбасской академии джаза вы-
пускников ждёт практика и тру-
доустройство в профессиональ-
ные коллективы страны. Это 
даст возможность молодым лю-
дям не уезжать из региона, ре-
ализовать себя как творческую 
личность в Кузбассе, регионе, 

в котором создано всё, чтобы 
получить вертикаль от детской 
музыкальной школы до средне-
го звена и высшей школы. А ещё 
во время обучения в Кузбасской 
академии джаза будут созданы 
биг-бенд, оркестр, ансамбли, ко-
торые построят мосты культур-
ного обмена с городами России и 
других стран.

«Мне, как руководителю, ду-
мающему о дальнейшей пер-

спективе развития джазового 
искусства, важны такого мас-
штаба конференции. Толь-
ко просчитав экономическую 
часть, нравственную составля-
ющую и сколько людей мы бу-
дем привлекать, можно что-то 
спрогнозировать, собрать всё в 
одну конструкцию, увидеть не-
достатки и достоинства. 

О нас мало что слышали, а на 
конференции регион открылся 
не только как промышленный, 
но и как культурный. И джа-
зовый. Классика, по сути, тоже 
чуждое русскому человеку ис-
кусство, оно пришло с запада к 
нам. Почему джаз мы воспри-
нимаем как что-то чужеродное, 
мне непонятно. За сто лет джаз 
изменился, трансформировал-
ся, а русские музыканты с клас-
сическим образованием могут 
внести столько достоинства в 
джазовую музыку! И это сейчас 
и происходит: наша школа джаза 

– на ведущих позициях сегодня, 
наши музыканты издают сбор-
ники джазовых произведений, 
то, чего не было на протяжении 
40 лет. И я считаю, что за джа-
зом – будущее, потому что это 
музыка думающих людей. Клас-
сический музыкант может ис-
полнить классику, народную му-
зыку, но ему неподвластен джаз. 
А джазовые музыканты испол-
нят всё – это расширение гра-
ниц и возможностей музыкан-
та», – рассказала о своём участии 
в конференции Ольга Баскакова 
(Юшкова), директор и основа-
тель Кузбасской академии джа-
за, продюсер Международного 
фестиваля «Джаз у Старой кре-
пости» имени А. Берестова, осно-
ватель и продюсер Международ-
ного фестиваля «КуZня ДжаzZ» 
(open air), основатель и продюсер 
Международного фестиваля ис-
кусств «Сибирские встречи».

По итогам круглого стола 
была принята резолюция. Пред-
ложено выделить из системы 
эстрадно-джазового образова-
ния джазовое образование как 
отдельное направление профес-
сиональной подготовки, вне-
дрить новые образовательные 
программы, создать единый ка-
дровый резерв артистов и препо-
давателей в джазовом искусстве. 
А также планируется проведе-
ние трёх международных фе-
стивалей в год, ежегодного фе-
стиваля-форума «Всё о джазе», 
развитие концертного простран-
ства для студентов и профессио-
налов, осуществление гастроль-
ной деятельности по России и 
дружественным странам. Джаз 
в Кузбассе набирает обороты.

Анна ТимоȰǯк.

Первой плоˍадкой подсекции �Культура 
и национальная политика� в рамках Между-
народной научно-практической конференции 
�˫азвитие производительных сил Кузбасса: 
история, современный опыт, стратегия буду-
ˍего� стал круглый стол �Джазовое искусство 
в Кузбассе: вектор развития�, который проˌ˸л 
в КемˤИК.

 ǌльга ƿаскакова �ǜшкова	, 
директор и основатель 
Кузбасской академии джаза.

// подробности
Кузбасская академия джа-
за – уникальный проект не 
только для ȧибири, но и для 
страны в целом. ȣовокузнецк 
наряду с Ȣосквой становится 
центром профессиональной 
подготовки дипломированных 
джазовых музыкантов. Курс 
обучения здесь рассчитан на 
3 года и 10 месяцев. ȧтуденты 
будут получать стипендию, а по 
окончании им выдадут диплом 
государственного образца по 
специальности �Ȣузыкальное 
искусство ɚстрады�.

// кстати

КУʰБАССКАЯ АКАДЕМИЯ ДʯАʰА ПЛА˨И˫УЕТ СОТ˫УД˨И̞
ʵАТʺ С ДЕТСКИМИ ʶКОЛАМИ ИСКУССТВ ˫ЕˤИО˨А В ʵА̞
СТИ ПОДˤОТОВКИ П˫ЕПОДАВАТЕЛЕַ ДЛЯ МУʰʹКАЛʺ˨ʹ˯ 
ʶКОЛ И КО˨ʴЕ˫Т˨ʹ˯ О˫ Аʕ˨ИʰАʴИַ, ОТБО˫А ОДА˫˿˨̞
˨ʹ˯ ДЕТЕַ ДЛЯ ДАЛʺ˨ЕַʶЕˤО ОБУʵЕ˨ИЯ В АКАДЕМИИ, 
ОБЕСПЕʵЕ˨ИЯ ДʶИ СОВ˫ЕМЕ˨˨Оַ ˨ОТ˨Оַ ЛИТЕ˫АТУ˫Оַ 
И МЕТОДИʵЕСКИМИ ˫ЕКОМЕ˨ДАʴИЯМИ ДЛЯ ОБУʵЕ˨ИЯ.
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 Фото Сергея ǖпиȯа.

Широкий спектр вопросов 
рассматривался с участием пер-
вого заместителя губернатора 

– председателя правительства 
Кузбасса Ильи Середюка, заме-
стителя губернатора Кузбасса по 
строительству и ЖКХ Глеба Ор-
лова, ректора Новосибирского 
государственного архитектур-
но-строительного университета 
Юрия Сколубовича.

Илья Середюк во вступитель-
ном слове обратился к конферен-
ции 1948 года, поставившей гло-
бальные цели развития Кузбасса, 
и отметил значимость нынешне-
го события, которое проходит в 
условиях, когда изменяется эко-
номика всего мира, рушатся ста-
рые и создаются новые логисти-
ческие цепочки, и они сегодня 
направлены на Восток. Предсе-
датель правительства Кузбасса 
добавил, что хотя, на его взгляд, 
нынешняя система управления 
строительной отраслью в Куз-
бассе – одна из самых эффектив-
ных за всю историю региона, тем 
не менее в ситуации глобальных 
перемен необходимо учитывать 
меняющиеся реалии в широком 
контексте. 

«Секция строительства долж-
на смотреть на то, какие пла-
ны у других секций, например 
угольщиков. Что мы будем стро-
ить, какую инфраструктуру надо 
подводить, какие возводить зда-
ния и сооружения. По такому же 
принципу надо подходить и к 
другим сферам. Надо смотреть, 
как будет развиваться энерге-
тика, машиностроение и другие 
отрасли, какие запросы будут 
с их стороны», – отметил Илья 
Середюк. Особое внимание об-
ратил на сферу туризма, которая 
сегодня развивается интенсивно 
и в строительство инфраструк-
туры которой вкладываются 
миллиардные инвестиции – го-
сударственные и частные.

͍ перспективах 
отрасли

Заместитель губернатора по 
строительству и ЖКХ Глеб Ор-
лов также подчеркнул, что се-
годня все с благодарностью 
вспоминают предков, которые 
ранее поставили задачи по раз-
витию Кузбасса. «И нас будут 
потом вспоминать в зависимо-
сти от того, какие задачи мы 
определим и поставим в тече-
ние этой недели», – сказал Глеб 
Орлов. Его речь содержала про-
граммные заявления в части ос-
новных приоритетов развития 
отрасли, которые предстоит де-
тально обсудить, и выработать 
план действий. 

Согласно резолюции по ито-
гам прежней конференции, мно-
гое надо было построить, в том 
числе обеспечить население цен-
трализованным водоснабжени-
ем с обязательным строитель-
ством систем водоочистки. 

«Из нерешённых на сегодня 

в полном объёме вопросов – 
строительство достаточного ко-
личества очистных сооружений 
сточных вод. Это одно из при-
оритетных направлений ЖКХ 
Кузбасса сегодня», – отметил 
Глеб Орлов. Предстоит продол-
жать развитие дорожной сети, 
при этом надо учитывать, что 
основные транспортные арте-
рии региона были запланирова-
ны именно по результатам кон-
ференции 1948 года. 

«Считаю, что именно грамот-
ная экономически выстроенная 
стратегия позволила Кузбассу 
достичь высокого уровня соци-
ально-экономического разви-
тия. В рамках текущей конфе-
ренции надо выработать такие 
же эффективные меры, как пред-
шественники», – подчеркнул он.

В части нынешней проблема-
тики заместитель губернатора 
отметил остро стоящие пробле-
мы с ликвидацией очерёдности 
на жильё для детей-сирот, зна-
чимость продления программ по 
переселению людей из аварий-
ного жилья и снос домов с под-
работанных угольными пред-
приятиями территорий.

Для достижения высоких 
темпов строительства надо соз-
дать новые производства стро-
ительных материалов и обо-
рудования в регионе. Активно 
разрабатывать и внедрять инно-
вационные технологии, позво-
ляющие снизить себестоимость 
и увеличить темпы строитель-
ства жилья, в том числе нужно 
развивать цифровизацию отрас-
ли. 

В части отрасли ЖКХ нужно 
повышать показатели снабже-
ния населения качественной пи-
тьевой водой, снижать объёмы 
неочищенных стоков. 

͉адровый вопрос
Отдельно выступавшие го-

ворили об основной проблеме – 
кадровом дефиците градостро-
ителей, проектировщиков, ИТР, 

представителей рабочих спе-
циальностей. По сути, нехват-
ка специалистов была названа 
главным вызовом, который сто-
ит перед отраслью. 

Ректор Новосибирского го-
сударственного архитектурно-
строительного университета 
Юрий Сколубович сказал, что 
кадровая проблема – повсемест-
ная. Из семи специализирован-
ных архитектурно-строитель-
ных вузов в стране за Уралом 
их всего два – в Новосибирске и 
Томске. Был период тотального 
сокращения бюджетных мест, с 
последствиями которого сфера 
строительства столкнулась се-
годня. 

По некоторым данным, не-
хватка кадров в строительной 
отрасли России – около 100 ты-
сяч человек. Юрий Сколубович 
предложил ряд решений для 

данной проблемы: необходи-
мо поддерживать перспектив-
ную молодёжь в регионах, для 
этого вводить соответствующие 
стипендии и квоты. Приоритет-
ной задачей должен быть целе-
вой приём на обучение с после-
дующим трудоустройством. Он 
также предложил кузбассовцам 
развивать сетевые программы 
по обучению специалистов, соз-
давать инженерные классы в 
школах, развивать программы 
дополнительного образования и 
переподготовку кадров.

Ректор также рассказал о том, 
что действует всероссийский от-
раслевой консорциум, в который 
вошли основные строительные 
организации. Также он поде-
лился опытом, как в Новосибир-
ской области создали аналогич-
ное объединение регионального 
масштаба.

«Я предлагаю создать межре-
гиональный консорциум, – от-
метил гость. Объединимся и 
будем создавать единый сибир-
ский консорциум. Тогда у нас 
больше шансов услышать друг 
друга, помочь друг другу и в под-
готовке кадров, и в использова-
нии инноваций».

͏екордное 
Ͳинансирование

Особо на заседании был 
рассмотрен вопрос разви-
тия жилищно-коммунальной 
инфраструктуры Кузбасса. Ком-
мунальный сектор региона се-
годня представлен 1 100 объ-
ектами производственного 
назначения, почти 20 тысяча-
ми километров инженерных се-
тей, обеспечивающих систему 
жизнеобеспечения 2,5 миллио-
на жителей Кузбасса. По данно-
му показателю – протяжённости 
коммунальных сетей – Кузбасс 
лидирует среди других регионов 
Сибири.

Как отметил Глеб Орлов, об-
ластные власти поддержали 
предложение и выделили ком-
мунальной инфраструктуре 31 
миллиард рублей. «Это беспре-
цедентный шаг в сторону ком-
мунального хозяйства. Я вас 
прошу со всей серьёзностью от-
нестись к этому, – произнёс Глеб 
Орлов. – Эти деньги нужно гра-
мотно и рационально потратить. 
Таких цифр «коммуналка» ещё 
не видела». Как добавил Илья 
Середюк, по всем направлени-
ям до 2030 года нужно составить 
перспективные планы и порядок 
их реализации.

Ǌкǭана ǍоǱарева.

ŊудуƂие новостройки œуŰбасса
˫азвитие строительной отрасли и жилиˍно-коммунального хозяйства 
обсудили на совместном заседании представители двух секций. Высту-
павˌие задали оптимистичный тон работы для последуюˍих обсужде-
ний ключевых вопросов развития данных направлений.

// задачи до 2030 года
■ликвидация накопленной очередности по обеспечению жильём де-

тей-сирот в объёме 12 438 человек, погашение текущей очередно-
сти;

■переселение 11 134 семей из аварийного жилья площадью 505 тысяч 
квадратных метров;

■ввод 14,5 миллиона квадратных метров жилья за 2024–2030 годы;
■минимизация точечной застройки, ликвидация морально устаревшей 

застройки и создание на её месте современных микрорайонов;
■создание кузбасского стандарта качества и характеристик жилья.

ǀаннȲе ǝȲǧи ǫредǭтавǧенȲ 
на ǣаǭедании ǭекȭии в ǫреǣентаȭии.

// задачи до 2030 года
СТ˫ОИТЕЛʺСТВО ʰАВОДОВ ПО П˫ОИʰВОДСТВУ ОКО˨ И ДВЕ̞
˫Еַ В ОБʸ˿МЕ ˨Е МЕ˨ЕЕ 70 ТʹСЯʵ КВАД˫АТ˨ʹ˯ МЕТ˫ОВ 
В ˤОД; Сʻ˨ДВИʵ̞ПА˨ЕЛЕַ ̣ В ОБʸ˿МЕ 4 МИЛЛИО˨А КВА̞
Д˫АТ˨ʹ˯ МЕТ˫ОВ В ˤОД; КОМПОʰИТ˨ʹ˯ И АЛЮМИ˨ИЕ̞
Вʹ˯ ˮАСАДОВ ̣ ˨Е МЕ˨ЕЕ 500 ТʹСЯʵ КВАД˫АТ˨ʹ˯ МЕ̞
Т˫ОВ И КИ˫ПИʵА ̣ ˨Е МЕ˨ЕЕ 150 МЛ˨ ʶТУК В ˤОД; 
СТ˫ОИТЕЛʺСТВО СТЕКОЛʺ˨ОˤО ʰАВОДА.

ǀаннȲе ǝȲǧи ǫредǭтавǧенȲ на ǣаǭедании ǭекȭии 
в ǫреǣентаȭии.

// задачи
  до 2030 года

■ повышение уровня обеспе-
ченности населения Кузбас-
са качественной питьевой 
водой до 99,5 процента;

■ повышение уровня очи-
щенных сточных вод перед 
сбросом в поверхностные 
водные объекты до 95 про-
центов;

■ закрытие 120 мелких ис-
точников теплоснабжения 
с переключением на более 
крупные;

■ привлечение не менее 
2,7 тысячи квалифициро-
ванных специалистов;

■ строительство заводов по 
производству пластиковых 
и стальных труб.

ǀаннȲе ǝȲǧи ǫред-
ǭтавǧенȲ на ǣаǭедании 

ǭекȭии в ǫреǣентаȭии.
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 Ǌомент работы подсекȯии «Кузбасс – студенческий регион: история, современный 
опыт, стратегия будуȲего». Фото Ǌиннауки Кузбасса.

ŋ основе ȟ луƀшие практики 

¢͉ͱз͠асс   стͱден͵еский 
регион� история� 
современный опыт� 
стратегия ͠ͱдͱͷего¡ 

На подсекции с таким названием, про-
ходившей в «Кузбасс-Арене», обсудили 
историю становления академической на-
уки и высшего образования, синхрониза-
цию программ развития вузов со страте-
гией региона, увеличение обучающихся в 
альма-матер, а также опыт других терри-
торий страны по созданию межвузовских 
кампусов.

В целях развития комплексной систе-
мы поддержки студенческой молодёжи в 
период с 2024 по 2030 год участники дис-
куссии выдвинули предложения, среди 
которых создание школы программи-
рования «Школа-21» совместно с ПАО 
«Сбербанк» на 200 мест; строительство 
межвузовского студенческого кампуса 
мирового уровня «Кузбасс» с двумя пло-
щадками (в Кемерове и Новокузнецке), 
а также организация на его базе кругло-
годичного Всероссийского молодёжного 
центра компетенций по приоритетным 
направлениям. Также участники обсуди-
ли вопросы создания центров техноло-
гического предпринимательства на базе 
вузов и научных организаций региона и 
увеличения контингента обучающихся 
по программам высшего образования до 
100 тысяч студентов.

«Важно помочь молодёжи опреде-
литься не только с местом обучения, но 
и местом дальнейшей самореализации, – 
отметил министр науки, высшего обра-
зования и молодёжной политики Кузбас-
са Сергей Пфетцер. – Сегодня речь идёт 
о создании бесшовной среды, когда ре-
бята, начиная с детского сада, проходят 
различные мероприятия и проекты, по-
лучают дополнительные компетенции 
и могут определиться с местом будущей 
учёбы и даже трудоустройства. Кузбасс 

– это прежде всего место для развития 
компетенций и талантов для всей мо-
лодёжи. В регионе действует програм-
ма «Держи курс на кузбасский вуз», это 
не только мероприятия и проекты, а но-
вая идеология, с которой на секции мы 
познакомили коллег из других регионов, 
в том числе и из Донецкой Народной Ре-
спублики».

Между тем заместитель министра 
науки и образования Челябинской об-
ласти Виталий Литке подчеркнул, что 
есть вызовы и проблемы, требующие 
актуального обсуждения и обмена луч-
шими практиками, поскольку у каждо-
го региона имеются уникальные подхо-
ды к решению тех или иных задач: «Мы 
приехали в Кузбасс, чтобы как раз таки 
обменяться этими мнениями, посмо-
треть, каким образом можем выстроить 
межрегиональное сотрудничество. На 
сессии в том числе мы обсудили созда-
ние новой инфраструктуры – межуни-
верситетские кампусы мирового уров-
ня. Их создание – ответ на некоторые 
вызовы с точки зрения развития для на-
шей молодёжи». 

Напомним: недавно губернатор Куз-
басса Сергей Цивилев сообщил журна-
листам о том, что уже выбрано место для 
межвузовского студенческого кампу-
са «Кузбасс» в Кемерове. Его построят в 
Центральном районе города, рядом с Си-
бирским кластером искусств и новым Те-
атральным мостом.

Подготовку проектно-сметной доку-
ментации для Северокузбасской площад-
ки кампуса в Кемерове, на базе КемГУ, 
планируется завершить через год. Юж-
нокузбасская площадка будет в Новокуз-
нецке на базе СибГИУ.

¢͋олодёͥная ͻкспертная 
сессия ¢̈́виͥения Первых¡

Её участники собрались в кемеровской 
школе № 7. Ранее 70 школьников под ру-
ководством наставников работали с пред-
ложениями, поступившими в рамках 
подготовки к Международной научно-
практической конференции «Развитие 
производительных сил Кузбасса», кото-
рые, по их мнению, будут способствовать 
дальнейшему развитию региона, опреде-
ляли условия и ресурсы для их внедрения, 
а также выбирали проекты «ближайшего 
действия» для включения в план рабо-
ты детских и молодёжных общественных 
организаций Кузбасса. 

В числе участников – председа-
тели совета Первых местных отде-
лений «Движения Первых», члены 
совета старшеклассников при губер-
наторе Кузбасса, члены обществен-
ного совета детей при уполномочен-
ном по правам ребёнка в Кузбассе, 

участники школы юных стратегов 
В. Л. Квинта. 

Из вынесенных на обсуждение вари-
антов школьники выбрали для защиты 
несколько предложений, определили ус-
ловия и ресурсы реализации проектов, а 
затем представили инициативы на защи-
те. Экспертами стали специалисты Ми-
нистерства науки, высшего образования 
и молодёжной политики Кузбасса, чле-
ны клуба молодых педагогов Кузбасса 
«Молодые ветра», лидеры студенческого 
самоуправления КемГУ. Перед участни-
ками сессии выступил Александр Коно-
валов, профессор кафедры истории Рос-
сии института истории и международных 
отношений Кемеровского государствен-
ного университета.

Участниками экспертной сессии вы-
двинуты следующие предложения: 

– объединить все детские обществен-
ные организации советов региона под 
эгидой «Движения Первых»; 

– возродить школьные научные обще-
ства с привлечением преподавателей и 
студентов вузов; 

– создать в муниципалитетах дискусси-
онные клубы общей историко-культур-
ной направленности.

22 ноября представители сессии вы-
ступили с предложениями во время ра-
боты круглого стола «Кузбасс – регион 
возможностей», обсудили социальные 
лифты для молодёжи и профессионалов 
через систему развития талантов и фор-
мирование кадровых резервов. 

«Сегодня в Кузбассе создаются все ус-
ловия для развития детей и молодёжи, 

– отметила Евгения Козленко, предсе-
датель регионального отделения «Дви-
жения Первых» Кузбасса. – Каждый ребё-
нок может выдвигать идеи по улучшению 
региона. За активными, деятельными, та-
лантливыми ребятами – будущее региона 
и страны, поэтому нам важно, чтобы ини-
циативы детей и молодёжи были услыша-
ны, их проекты находили поддержку. На 
конференции «Развитие производитель-
ных сил Кузбасса» работало 15 секций, в 
том числе площадка, где главные лица – 
дети. В рамках экспертной сессии школь-
ники не только пообщались с единомыш-
ленниками и детально проработали идеи, 
но и внесли вклад в развитие Кузбасса, ус-
лышали экспертное мнение от опытных 
наставников».

Добавим, что деятельность движения 
направлена на профессиональную ори-

ентацию и всестороннее развитие ребят. 
Миссия движения выражена в кратких 
формулах: «Быть с Россией», «Быть че-
ловеком», «Быть вместе», «Быть в движе-
нии» и «Быть первыми».

Участниками РДДМ могут стать куз-
бассовцы от 6 до 18 лет. К вступлению в 
РДДМ приглашаются и наставники раз-
ных молодёжных организаций. Они бу-
дут помогать ребятам осуществлять про-
екты.

Девчонки и мальчишки могут зани-
маться по 12 направлениям: «Учись и по-
знавай!», «Дерзай и открывай!», «Найди 
признание!», «Создавай и вдохновляй!», 
«Благо твори!», «Служи Отечеству!», «До-
стигай и побеждай!», «Будь здоров!», 
«Расскажи о главном!», «Умей дружить!», 
«Береги планету!», «Открывай страну!». 

Также обозначено 11 общих ценно-
стей: «Жизнь и достоинство», «Патрио-
тизм», «Добро и справедливость», «Со-
зидательный труд», «Крепкая семья» и 
другие.

Главная ценность РДДМ – в програм-
ме, благодаря которой создаются новые 
возможности для развития детей и моло-
дёжи. Уникальность движения в том, что 
оно аккумулирует в себе все ценности су-
ществующих на сегодняшний день дет-
ских и молодёжных объединений. Зада-
ча – сохранить и приумножить лучшие 
практики.

¢Совершенствование 
педиатри͵еской практики� 
͍т простого к слоͥномͱ¡�

Эта панельная дискуссия работала в 
Кемеровском государственном медицин-
ском университете Минздрава России. 
Конференция стала знаковой, потому что 
вопросы, вынесенные в повестку, не толь-
ко обсуждались ведущими практиками и 
раскладывались по полочкам для начи-
нающих специалистов разных профилей, 
после неё возникнет резолюция, где бу-
дут отражены важнейшие векторы разви-
тия педиатрии в Кузбассе как в передовом 
промышленном регионе.

Ректор КемГМУ Минздрава России 
профессор Татьяна Попонникова отмети-
ла, что сегодня Кузбасс ставит перед со-
бой амбициозные задачи, и всё это для 
того, чтобы хорошо жилось нашим детям, 
чтобы они были здоровы; для того, что-
бы регион развивался. В Кемеровской об-
ласти есть выдающиеся педиатрические 
школы, которые на протяжении многих 
лет изучают аспекты развития и здоро-
вья ребёнка. В вузе регулярно проводятся 
масштабные мероприятия, чтобы специ-
алисты могли обменяться опытом. Прак-
тика полезна не только для наших врачей, 
но и для профессионалов из других реги-
онов страны.

«Конференция «Развитие произво-
дительных сил Кузбасса» позволила уз-
нать о новшествах при ведении, лечении 
больных с инфекцией верхних дыха-
тельных путей. На площадке демонстри-
ровался разбор уникальных клиниче-
ских случаев, из которых мы извлекли 
много полезной информации. Также об-
менялись с коллегами опытом и знани-
ями. Учиться никогда не поздно. Быть 
врачом-педиатром актуально на данный 
момент, так как у нас имеется дефицит 
кадров. Также быть врачом-педиатром 
ответственно, поскольку наши малень-
кие пациенты растут, развиваются и их 
здоровье – в наших руках», – рассказала 
Анастасия Янчук, врач-педиатр, ордина-
тор второго года обучения Кемеровского 
государственного медицинского универ-
ситета Минздрава России по специаль-
ности «Педиатрия». 

Аǧена Ǎмирнова.

В рамках Международной научно-практической конференции �˫азвитие производитель-
ных сил Кузбасса: история, современный опыт, стратегия будуˍего� проˌли многочис-
ленные пленарные сессии, посвяˍ˸нные вопросам образования всех уровней и профори-
ентационной деятельности. 



88 (27217)   //  Четверг, 23 ноября 2023�0 земляки

Проект �ʰемляки� готовится областной газетой �Кузбасс� совместно с Кузбасской региональной организацией ветеранов.

 Фото Александра ǂенисова.

ŋ будуƂее ȟ 
с опытоŵ поколений

Соʹсоревнование   
стимͱл прогресса
ВИКТОР АЛЕКСЕЕВИЧ ДЕМИДОВ,
председатель Кемеровского городского совета 
ветеранов угольной промышленности:

– Считаю, что соревновательные мо-
менты – необходимый компонент разви-
тия производительных сил. На угольных 
предприятиях всегда придавали огром-
ное значение социалистическому сорев-
нованию. Сейчас в Кемерове проживают 
2 тысячи ветеранов, которые входят в ве-
теранские организации ликвидирован-
ных угольных предприятий: шахты «Бу-
товская», им. Волкова, «Лапичевская», 
«Северная», «Ягуновская», ОАО «Куз-
бассшахтострой», ОАО «Угольная ком-
пания «Кузбассуголь». И все они были 
активными участниками социалистиче-
ского соревнования.

В Кемерове живут также 2100 вете-
ранов действующих угольных предпри-
ятий: ОАО «Кузбассразрезуголь», Ке-
дровский угольный разрез, Кемеровский 
ОВГСО, ОАО «НЦ ВостНИИ».

Ветераны всех этих предприятий боль-
шую часть трудовой жизни отдали рабо-
те тогда, когда рост производительности 
труда был превыше всего. От этого пока-
зателя зависело и развитие социальной 
жизни, зарплаты, премии. А основным 
рычагом поднятия производительности 
труда была организация социалистиче-
ского соревнования между трудовыми 
коллективами, участками, бригадами.

В 1980-е годы я работал на шахте 
«Берёзовская», когда директором был 
А. С. Ачинович. В 1962 году бригада Ге-
ния Ивановича Конончука установи-
ла несколько мировых рекордов! Были 
превышены все ранее достигнутые в 
мировой практике показатели произ-
водительности труда. Г. И. Конончуку 
было присвоено высокое звание Героя 
Социалистического Труда, а все члены 
его бригады награждены орденами и ме-
далями. Шахтёры «Берёзовской» имели 
особый статус. Шахта была флагманом 
стахановского движения 1960-х годов. 
И сегодня в городе Берёзовском помнят 
и чтут легендарные имена шахтёрских 
бригадиров: Г. Конончука, Б. Батюко-
ва, И. Гумирова, Е. Сафина, В. Мерзлова, 
И. Тонковида, В. Майкова, В. Кульба-
шенко и многих других. Отрадно, что 
молодые руководители сохраняют пре-
емственность поколений. В начале этой 
недели в Кемеровском городском сове-

те ветеранов мы наградили медалью «За 
вклад в развитие ветеранского движения 
города Кемерово» Альберта Фидаилови-
ча Салихова, директора одного из уголь-
ных предприятий, он начинал трудовую 
деятельность на знаменитой шахте «Бе-
рёзовская».

Социалистическое соревнование про-
водилось не только внутри трудовых кол-
лективов и широко освещалось в мно-
готиражных газетах. В те годы наша 
шахта «Берёзовская» заключила договор 
о соцсоревновании с шахтой-побрати-
мом – им. Шевякова в Междуреченске. И 
это была не простая формальность на бу-
маге. Лучшие передовики обменивались 
передовым опытом. Большой коллек-
тив шахтёров выезжал из Берёзовского в 
Междуреченск, спускался там в шахту, а 
потом междуреченцы приезжали к нам в 
Берёзовский.

Глубоко убеждён, что работа старшего 
поколения является ярчайшим примером 
отношения к производительному труду в 
патриотическом воспитании молодёжи.

͏аʹионализаʹии 
и изо͠ретательствͱ   
зелёный свет�
ЛЮБОВЬ ИВАНОВНА СЕЛИВЕРСТОВА,
председатель первичной ветеранской 
организации предприятия «ǩимволокно»:

– Развитие производительных сил 
Кузбасса, на мой взгляд, связано с повы-
шением производительности труда, эф-
фективной работой сотрудников любого 
предприятия на  рабочих местах. Один 
из путей повышения производительно-
сти труда – рационализаторская работа и 
изобретательская деятельность.

В прошлые годы на любом заводе 
были отделы рационализации и изобре-
тений. Была такая служба и у нас на за-
воде «Химволокно». В годы трудовой 
деятельности на «Химволокне» я воз-
главляла многотиражную заводскую га-
зету «Трудовое знамя». На её страницах 
периодически освещались вопросы ра-
ционализации и изобретательства. Еже-
квартально выходила специальная тема-
тическая полоса «Техническая страница». 
На ней освещались итоги рационализа-
торской работы по цехам предприятия, 
размещалась информация о внедрённых 
наиболее эффективных рацпредложени-
ях и изобретениях в бригадах. Публико-
вался материал уроков школы молодого 
рационализатора, где можно было узнать, 
как правильно оформить рацпредложе-
ние, каким образом оно оплачивается, и 
получить информацию по другим вопро-
сам, связанным с этой темой.

В областных и городских конкурсах 
наша газета «Трудовое знамя» неодно-
кратно награждалась почётными грамо-
тами и премиями за пропаганду техниче-
ского творчества.

С 1966 по 1991 год на заводе было вне-
дрено около четырёх тысяч рационализа-

торских предложений и изобретений, от 
чего получен экономический эффект бо-
лее 10 миллионов рублей.

Уже много лет в нашей ветеранской ор-
ганизации активно действует музей «По-
коления вместе». Там проходят встречи 
ветеранов и школьников, уроки города, 
уроки мужества. В этом музее много экс-
понатов по рационализации, стенды с 
фотографиями передовиков-рационали-
заторов. Как председатель ветеранской 
организации завода убеждена, что важно 
передать лучшие традиции старшего по-
коления, трудившегося и развивавшего 
производство, нынешней молодежи. Пре-
емственность – важный аспект в разви-
тии производительных сил Кузбасса!

Производительность трͱда   
двиͥͱͷая сила 
ВАЛЕНТИНА АЛЕКСЕЕВНА КОВЫЛИНА,
председатель совета ветеранов ПǜО «Кокс», 
заслуженный ǌкономист РФ:

– Почти сто лет пишет трудовую био-
графию дважды орденоносный коллек-
тив Кемеровского коксохимического за-
вода. Это история мужества, героизма 
и энтузиазма многих поколений рабо-
чей гвардии. Сегодня на трудовой вахте 
дети и внуки тех, кто закладывал фун-
дамент завода. В дружной рабочей семье 
они сильны традициями и памятью про-
шлых лет.

В начале 1930-х годов зародилось но-
вое отношение рабочих завода к труду: 
он становился коллективным. Так появи-
лись молодые ударные бригады во всех 
сменах в цехах. Внутри бригад вырастали 
рационализаторы. Деятельность таких 
бригад была направлена на повышение 
производительности труда и повышение 
квалификации.

В годы войны, когда подростки 14–
18 лет, не имеющие практического и жиз-
ненного опыта, составляли третью часть 
всех работающих на заводе, заводской 
комитет комсомола и актив создали ком-
сомольско-молодёжные бригады и смены, 
которые стали школой воспитания мо-
лодёжи, школой высокого мастерства и, 
следовательно, высокой производитель-
ности труда.

Послевоенные годы ознаменовались 
всесоюзным социалистическим соревно-
ванием, и всегда Кемеровский коксохим 
был в лидерах. Потом появились брига-
ды коммунистического труда, где широко 
пропагандировалось обязательное повы-
шение образовательного уровня работа-
ющей молодёжи с целью повышения про-
изводительности труда.

С конца 1970 – начала 1980-х годов на 
заводе проведена большая работа по по-
вышению производительности и внедре-
нию научной организации труда. В цехах 
на каждом рабочем месте разрабатыва-
лись карты организации труда, в ремонт-
ных бригадах вводилась индивидуальная 
оценка качества работы каждого работ-
ника по предложению коллектива. Эта 
система нашла развитие и в наши дни в 
качестве интегрированной системы ме-
неджмента, которая нацелена на то, что-
бы росло благосостояние коксохимиков 
и их семей.

ǋреǭǭ�ȭентр ǆемеровǭкой меǭтной 
орǟаниǣаȭии ветеранов.

Активными участниками конференции �˫азвитие произво-
дительных сил Кузбасса: история, современный опыт, стра-
тегия будуˍего� стали представители старˌего поколе-
ния, члены ветеранских организаций региона – областной, 
местных, первичных. Одни ветераны принимают непосред-
ственное участие в работе секций, другие – вниматель-
но следят за работой по видеотрансляциям и обсуждают 
актуальные вопросы, которые стоят в повестке. Как ранее 
подчеркнул губернатор Сергей ʴивилев, важно обˎединить 
исторический опыт, науку, промыˌленность, чтобы раз-
вивать Кузбасс. Об уникальности наработанного производ-
ственного опыта в Кузбассе и традициях рассказали руко-
водители ветеранских организаций.   
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Первыŵ делоŵ ȟ 
поеŰда и саŵолƉты

Возвраͷение 
Североси͠а

После ужесточения антирос-
сийских санкций отечественная 
экономика развернулась на вос-
ток. Не является исключением и 
Кузбасс: угольщики и металлур-
ги стремятся увеличить экспорт 
в страны Азиатско-Тихоокеан-
ского региона. Но существую-
щая транспортная инфраструк-
тура не позволяет сделать это в 
желаемых масштабах. 

Почему это происходит? Экс-
перты сходятся во мнении, что 
главным фактором, сдержива-
ющим объёмы перевозки угля, 
является ограничение про-
пускной способности желез-
ных дорог. Губернатор Кузбасса 
Сергей Цивилев неоднократ-
но поднимал эту проблему на 
самом высоком уровне – в раз-
говорах с президентом России 
Владимиром Путиным. Осенью 
этого года глава государства 
поручил федеральному прави-
тельству рассмотреть вопрос о 
строительстве Северо-Сибир-
ской железнодорожной маги-
страли. Её появление поможет 
выполнить задачу по увеличе-
нию объёма экспорта до 174 млн 
тонн к 2030 году. 

«У этого проекта – большая 
история. Цель – построить ма-
гистраль от Усть-Илимска до 
Сургута, соединив с БАМом. На-
учные проработки велись дол-
гое время. Уже есть коллектив, 
который решает научно-техни-
ческие задачи. Ничего страшно-
го нет: построили БАМ, постро-
им и Северосиб», – отметил в 
ходе сессии «Проблематика вы-
воза промышленной продук-
ции Кузбасса железнодорожным 
транспортом» Валерий Воро-
бьев, доктор технических наук, 
профессор, декан факультета 
«Строительство железных до-
рог» Сибирского государствен-
ного университета путей сооб-
щения. 

Также он внёс важное предло-
жение: продлить Северо-Сибир-
скую железнодорожную маги-
страль до арктического морского 
порта Сабетта, который нахо-
дится в Ямало-Ненецком авто-
номном округе. Это обусловлено 
разработкой нефтяных и газо-
вых месторождений Севера. Ре-
ализация данной идеи позволит 
решить ряд важных задач. Пер-
вая – создать инфраструктурные 
условия для развития экономи-
ки Сибири. Вторая – сформиро-
вать Северный пояс экономиче-
ского развития страны. Всё это 
будет способствовать разгруз-
ке Транссибирской магистрали 
при исчерпании её пропускной 

способности. А в конечном счё-
те обеспечит транспортную без-
опасность России.

Вывозить надо везде
Пока учёным предстоит адап-

тировать старые и создавать но-
вые наработки по строительству 
Северосиба, угольщики учатся 
жить и работать в сложившихся 
условиях.

«Мы в любой момент готовы 
нарастить объём отгрузок. На 
недавнем саммите участников 
Азиатско-Тихоокеанского эко-
номического сотрудничества 
востребованность угля под-
твердилась. Наша совместная с 
РЖД задача – максимально и в 
короткие сроки повысить вывоз 
угля из Кузбасса. Нужно при-
обретать современные локомо-
тивы, которые работали бы на 
переменном и постоянном ро-
дах тока. Потому что сейчас 
или одно, или другое. Восточ-
нее Кузбасса вся сеть работает 
на переменном токе.  Нужно ис-
кать новые маршруты, альтер-

нативы. Вывозить надо везде: и 
на северо-запад, и на восток», – 
отметил директор по логистике 
одной из крупнейших угледо-
бывающих компаний Кузбасса 
Виталий Головизин.

Для экономии железнодо-
рожных мощностей правитель-
ство России разрешило исполь-
зовать полувагоны.

«Развитие перевозок в по-
лувагонах выявило пробелы 
в организации терминальной 
инфраструктуры. Основной 
объём контейнерного импорта 
с Дальнего Востока предназна-
чается для центральных реги-
онов России, но точка зарож-
дения основного груза (угля) 
для полувагонов, следующих 
на восток, – Кузбасс. Следо-
вательно, владельцам полу-
вагонов выгодно выгружать 
контейнеры на станциях Куз-
басса, а не ехать в Москву, что-
бы возвращаться оттуда в ме-
ста погрузки порожняком», 

– рассказал Виктор Касаткин, 
исполняющий обязанности ди-
ректора Западно-Сибирско-

го филиала крупной компании, 
специализирующейся на кон-
тейнерной железнодорожной 
логистике.

Спрос на перегрузку контей-
неров из полувагонов на плат-
формы диктует создание в За-
падной Сибири терминалов 
соответствующего профиля. По-
этому с властями Кузбасса согла-
совано концептуальное решение 
о строительстве терминала с 
примыканием к станции Юрга-2. 
Он будет преимущественно спе-
циализироваться на перегрузе 
контейнеров из полувагонов на 
фитинговые платформы (спе-
циализированные конструкции, 
предназначенные для перевоз-
ки крупнотоннажных контей-
неров) и может стать крупным 
перевалочным пунктом для пе-
ревозки импорта с Дальнего 
Востока.

Синергия 
воздͱшных гаваней

Ещё одной важной темой, рас-
смотренной на секции «Транс-
порт», стало развитие авиацион-
ной инфраструктуры в Кузбассе. 
Сейчас в неё входят две воздуш-
ные гавани – в Кемерове и Но-
вокузнецке. Обе находятся на 
похожих этапах развития: в Ке-
мерове новый терминал откры-
ли в 2021 году, а в Новокузнецке 
планируют сделать это в 2024-м. 

«В 2022 году пассажиропо-
ток в аэропортах Кузбасса со-
ставил 916 тысяч человек. К 
уровню 2017 года прирост со-
ставил 42 процента. Это заме-
чательно, но наша авиационная 
инфраструктура должна раз-
виваться и позволять нам ещё 
наращивать пассажиропоток. 
Наша цель – достичь пассажи-

ропотока свыше 1 млн чело-
век в каждом из действующих 
аэропортов», – отметил ми-
нистр транспорта Кузбасса 
Сергей Рубан. 

Для роста пассажиропотока в 
кузбасских воздушных гаванях 
жизненно важно субсидирова-
ние межрегиональных авиарей-
сов. Участие в этой программе 
Кузбасс принимает с 2019 года. 
Результаты впечатляют: если в 
первый год пассажиропоток на 
субсидируемых авиарейсах со-
ставил 12 тысяч человек, то в 
2023 году превысит отметку в 
165 тысяч. В этом году субсиди-
руются рейсы из Кузбасса в Но-
восибирск, Красноярск, Казань 
и Екатеринбург. В настоящее 
время успешно прошли отбор в 
Федеральном агентстве воздуш-
ного транспорта авиамаршру-
ты на 2024 год в Екатеринбург, 
Уфу, Самару и Сургут. Также в 
планах на следующий год запуск 
авиарейсов в Омск, Махачкалу и 
Абакан. 

Амбициозной задачей по раз-
витию авиационной инфра-
структуры Кузбасса является 
строительство аэропорта в Ше-
регеше. По поручению Влади-
мира Путина приступить к нему 
должны не позднее 2025 года.

«Для нас как проектировщи-
ков это большой вызов. Ведь 
аэропорт в горах с совет-
ских времен никто не стро-
ил, – поделился Илья Рощуп-
кин, руководитель проектов 
инфраструктурного сектора ин-
жиниринговой группы компа-
ний, занимающейся инженер-
ными изысканиями в Шерегеше. 

– В начале этого года подготови-
ли мастер-план. Из первоначаль-
ных семи площадок удалось най-
ти одну, на которой можно без 
ограничений разместить взлёт-
но-посадочную полосу. Учиты-
вая сложившуюся геополитиче-
скую ситуацию и её влияние на 
самолётостроение, прорабаты-
ваем возможность приземления 
самолётов отечественного произ-
водства. Во втором квартале 2025 
года планируем получить поло-
жительное заключение Главгосэк-
спертизы и приступить к строи-
тельству. Завершится оно в конце 
2027 года».

Воздушная гавань в Шереге-
ше должна благоприятно повли-
ять на инвестиционную привле-
кательность курорта. При этом 
ущерба для аэропортов Кеме-
рова и Новокузнецка эксперты 
не прогнозируют. По их мне-
нию, пассажиры у воздушных 
гаваней разные. И они будут не 
конкурировать, а синергировать 
между собой.

Андрей ǁрмоǧȵк.

Ŝƀастники конŽеренſии mРаŰвитие проиŰводительных сил œуŰбасса} 
обоŰнаƀили перспективы раŰвития транспортной 
инŽраструктуры региона
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 Фото предоставлено Ǌузеем ǆǅǌ Кузбасса.

Ǎавел Ǎерегудов. 
Фото предоставлено ǁАǑК «Кузбасскино».

В ФондохранилиȲе реставрируют уникальные ȶкспонаты. 
ǋапример, коллекȯию оружия 8)8-88 веков из запасников 
Кузбасского государственного краеведческого музея 
восстанавливали спеȯиалисты из Суздаля и Владимирской области. 
Фото предоставлено пресс-службой АǍК.

Śохраняя наследие
В ˮондохранилиˍе 
Кузбасса состоялся 
научно-практический 
семинар �˫еставрация 
обˎектов художествен-
ных коллекций� в рам-
ках Международной 
научно-практической 
конференции �˫азви-
тие производительных 
сил Кузбасса: история, 
современный опыт, 
стратегия будуˍего�. 
Он является важным 
ˌагом в развитии 
реставрационной 
деятельности в Кузбас-
се и Сибири в целом.

В работе секции приняли уча-
стие ведущие специалисты в обла-
сти реставрации Всероссийского 
художественного научно-реставра-
ционного центра имени академика 
И. Э. Грабаря, Омского областного 
музея изобразительных искусств 
имени М. А. Врубеля, Томского об-
ластного краеведческого музея им. 
Шатилова и другие. 

Бесценны такие встречи для 
узкого круга специалистов. Кол-
леги делились опытом (музейным 
и библиотечным) по сохранению 
и реставрации предметов искус-
ства, ценных экспонатов, задава-
ли друг другу вопросы, узнавали 
новое о работе мастеров из дру-
гих регионов, обменивались мне-
ниями. Профессия реставратора 
довольно редка, поэтому многие 
специалисты (знакомые дистан-
ционно) с радостью встретились 
на конференции лично.

Для гостей была проведена 
экскурсия по фондохранилищу. 
Это произвело большое впечат-
ление на присутствующих. Новое 
фондохранилище площадью три 
тысячи квадратных метров позво-
ляет в идеальных условиях хра-
нить экспонаты и реставрировать 
старинные уникальные произве-
дения искусства. В здании имеют-
ся сейфовые комнаты для экспо-
натов из драгоценных металлов 
и камней, а также телескопиче-
ские стенды, позволяющие хра-
нить живописные полотна в под-
вешенном виде. На первом этаже 
хранятся скульптуры и крупно-
габаритные экспонаты. Для со-
хранности предметов искусства 
приобретены многочисленные 
стеллажи. Существуют специаль-

ные шкафы для хранения больше-
форматных туесов и берестяной 
скульптуры, композиций из кости 
и фарфора и даже ковров, платков 
и покрывал.

В завершение семинара спе-
циалисты обсудили создание 
концепции Сибирского рестав-
рационного центра на базе Фон-
дохранилища государственных 
музеев Кузбасса. Также была рас-
смотрена разработка образова-
тельной программы для семи-
нарских занятий по реставрации 
музейных коллекций историче-
ского значения.

Нина Тоненчук, художник Му-
зея ИЗО Кузбасса, один из спике-
ров семинара, отмечает: «Я рабо-
таю в музее уже второй год, свой 
путь как реставратор только нача-
ла. Первые моменты, связанные с 
реставрацией, узнала от моей на-
ставницы – Виктории Ефименко, 
реставратора Омского областно-
го музея изобразительных ис-
кусств имени Врубеля (наш му-
зей сотрудничает с ней уже долгое 
время). Конференция дала чёт-
кое понимание, что сфера рестав-
рации не угаснет в нашем горо-
де и области, а будет динамично 
развиваться. Это радует, ведь ре-
ставратор – достаточно редкая 
профессия, где присутствует кро-
потливый труд и нужно иметь 
знания во многих областях (фи-
зика и химия тоже пригодятся). И 
работы очень много, интересной 
и важной. По этому поводу я вы-
ступила с докладом о проблемах 
сохранения станковой масляной 
живописи советского периода на 
примере коллекции нашего му-
зея. Художники в те годы начали 
использовать различные техники, 
материалы и стили для выраже-
ния своего творческого видения. 
И сознательно нарушали техно-
логии, активно внедряли новые, 
экспериментальные материа-
лы, не задумываясь о сохранно-
сти своих произведений. Напри-
мер, у нас в коллекции находится 
множество произведений на та-
ких основах, как фанера, ДВП, 
оргалит, картон, бумага Ватма-
на, а то и обычная писчая. Такие 
виды основ сильно подвержены 
температурным и влажностным 
колебаниям, вследствии чего 
происходят деформации и раз-
рушения».

Анна ТимоȰǯк.

В рамках Международной научно-
практической конференции на пло-
ˍадке �˫азвитие регионального кино-
производства. Современные реалии 
и перспективы� ˑксперты обсуждали 
развитие киноиндустрии региона.

Были затронуты вопросы кинопроизводства, систе-
мы кинообразования и кинопроката, а также актуаль-
ные направления применения генеративного искус-
ственного интеллекта в киноиндустрии.

Елена Дудкина, генеральный директор ГАУК «Куз-
басскино», отметила, что наш регион обладает палитрой 
точек роста, в Кузбассе может получиться самобытная 
модель кинематографа, который не только отображает 
культуру, но и формирует её. «Фильмы – это мощный 
инструмент сохранения и продвижения культурного на-
следия. Сегодня в Кузбассе более 20 профессиональных 
и любительских киностудий. И развита кинодокумен-
талистика. Ежегодно проходят кинофестивали регио-
нального документального кино, за четыре года созда-
но более 200 фильмов о Кузбассе, его истории, наследии, 
традициях, людях. И 15 работ кузбасских авторов вош-
ли в региональный каталог кинопродукции. Нам очень 
нужна студия документального кино. Её деятельность 
не ставит задачу извлечения прибыли, но имеет огром-
ную ценность – сохранение исторического и культурно-
го наследия», – поделилась мнением Елена Николаевна.

Модератором на мероприятии выступил Павел Пере-
гудов, креативный продюсер Питчинга региональных 
киностартапов Фонда поддержки регионального кине-
матографа, продюсер «Студии «Проспект», основатель 
ИИ-стартапов, резидент «Сколково». Он отметил: «Ра-
бота на заседании была продуктивной. Приятно, что ак-
тивно в работу включились и зрители, которые жарко 
спорили со спикерами. Естественно, по ключевым темам 
мы обсудили разработку сценариев – это обязательно. 
В региональных произведениях должен быть «зашит» 
культурный код, что способствует высокому спросу и 
популярности продукта в своём регионе. Большое вни-
мание уделили обсуждению новых технологий в кине-
матографе, в частности развитию нейросетей и техно-
логии искусственного интеллекта. Важно оставаться в 
курсе этих изменений, которые стремительно перепро-
шивают всю киноотрасль. Я показал умную кинохло-
пушку (которая привлекла много внимания) и приложе-
ние для лицензионного звука «Звуки музыки».

Участники площадки говорили о развитии Кузбасса 
как о киноплощадке, о красоте натурных съёмок здесь. 
И что можно и нужно создавать карту кинолокаций, это 
поможет в работе тем, кто ищет новые места для съёмок. 
Были и споры по финансам: нужны ли большие деньги 
региону или можно снимать своими силами (потому что 
документальный формат не всегда требует больших фи-
нансовых вложений). 

Эксперты в области кинематографии предложили 
модели развития регионального кино в Кузбассе, поде-
лились опытом успешных проектов и киностартапов ре-
гионов РФ. По итогам работы дискуссионной площадки 
поставлена задача создания в Кузбассе студии художе-
ственного и документального кино.

ǉадеǢда Титова.

œиноиндустрия 
œуŰбасса� 
тоƀки роста



88 (27217)   //  Четверг, 23 ноября 2023 �3спорт – норма жизни

Покой опять уходит на покой

// спринт-новости

 В кемеровском спорткомплексе «Кузбасс-Арена» 30 августа впервые состоялся матч на Суперкубок 
России по гандболу среди женских команд, Трофей завоевал столичный ЦСКА, переигравший «Ладу» 
из Тольятти – 29:24. Фото Владимира Клюева.

ˮУТБОЛ
Воспитанник кузбасской спортивной ˌколы Алек-
сандр ˤоловин был капитаном сборной ˫оссии 
в товариˍеской встрече с командой Кубы (8:0).

ǡатч состоялся �0 ноября в Волгограде, собрав свыше 
�� тысяч болельщиков. ǜлександр Ǟоловин сыграл в первом тайме: 
на ��-й минуте сделал голевую передачу Ʈвану Облякову, 
на 30-й поразил ворота соперников. ǜвторы остальных голов: 
ǜнтон ǡиранчук, ǜлександр Ǧильянов, ǜлександр Ǧоболев, 
ƫанил Пруцев, Никита Кривцов и ǜндрей ǡостовой.

«Всегда рад вернуться в Россию и сыграть за национальную 
сборную при своих болельщиках. Ʈспытываю только положитель-
ные ǌмоции», – сказал наш земляк в ǌфире «ǡатч-ǧВ».

ǜлександр Ǟоловин в �018 году перешǳл в клуб «ǡонако», вы-
ступающий в чемпионате Франции. В нынешнем сезоне уроженец 
Калтана провǳл 11 матчей за монегасков, забил � мячей, сделал 
� результативные передачи. Команда Ǟоловина замыкает тройку 
лидеров чемпионата Франции.

˯ОККЕַ С ʶАַБОַ
В субботу, 25 ноября, новокузнецкий �Металлург� 
встречей с тульским клубом АКМ начн˸т четыр˸х-
матчевую гостевую сессию в чемпионате Всероссий-
ской хоккейной лиги.

Команды встречались 1� ноября в Новокузнецке, но ушли с 
поля уже на восьмой минуте: на арене «Кузнецкий лǳд» погас свет 
из-за форс-мажорных обстоятельств, вызванных ураганом.

Во вторник, �1 ноября, «ǡеталлург» уступил дома московской 
«ƭвезде» – �:� (в овертайме). После второго периода «сталевары» 
доминировали (�:3)� в заключительном отрезке матча гости сравня-
ли счǳт, а в дополнительное время забросили победную шайбу.

В таблице ВǩƯ коллектив главного тренера Валерия ƪелова 
занимает 1�-е место, набрав 3� очка в �7 матчах (разница шайб 
78 – 71).

«ǡеталлург» продолжит турне �7 ноября встречей со «ƭвез-
дой», затем с интервалом в день сыграет в ǧюмени и ǩанты-ǡан-
сийске.

•••

˨овокузнецкая команда �Кузнецкие медведи� 
успеˌно выступает в чемпионате Молод˸жной 
хоккейной лиги.

Подопечные ǜндрея Ưунева лидируют в дивизионе «Ǧеребря-
ный» конференции «Восток» ǡǩƯ, заработав �7 очков в �� матчах 
(разница шайб 78 – ��).

На прошлой неделе, 1� ноября, кузбасская «молодǳжка» впер-
вые с февраля �0�0 года сыграла на арене Кузнецких металлургов, 
одолев по буллитам казанский «Ʈрбис» – �:�. В основное время в 
нашей команде отличились Ʈван Фирич, Кирилл Коновалов, Ʈван 
Ковязин, Вадим ƭахаров и ǜлександр ǧочилкин, выполнивший 
победный буллит.

На арене Кузнецких металлургов новокузнечане примут ��–
�� ноября «молодǳжку» пермского «ǡолота», а ��–30 ноября 
сыграют с «ǧюменским легионом».

Андрей Тарков.

˨а конференции �˫аз-
витие производитель-
ных сил Кузбасса� 
всесторонне обсудили 
актуальные вопросы 
спортивной отрас-
ли. Ключевые темы: 
строительство и ре-
конструкция обˎектов 
инфраструктуры, ка-
дровая политика, под-
готовка спортивного 
резерва, цифровая 
трансформация, орга-
низация соревнований 
российского и между-
народного уровней.

В Ледовом дворце «Кузбасс» 
прошли пленарные заседания, 
работали группы специалистов, 
которые анализировали тенден-
ции развития физической куль-
туры и спорта до 2030 года в трёх 
возрастных категориях: дети и 
молодёжь, экономически актив-
ное население, старшее поколе-
ние (60+).

Взгляд в прошлое
В 1948, послевоенном, году на 

страницах нашей газеты посто-
янно публиковали материалы 
на темы физической культуры 
и спорта. По итогам конферен-
ции 75-летней давности «Куз-
басс» напечатал 1 декабря 1948 
года доклад секретаря Кемеров-
ского обкома ВКП(б) А. И. Пуля-
ха, в котором есть такие строки: 
«Интересы физического воспи-
тания населения, особенно мо-
лодёжи и школьников, требуют 
создания соответствующей ма-
териально-технической базы. 
Следует иметь в каждом горо-
де и районном центре стадион, 
лыжные и конькобежные базы, 
водные станции, широкую сеть 
спортплощадок. Улучшение по-
становки физического воспита-
ния будет иметь огромное зна-
чение для укрепления здоровья 
трудящихся и содействовать ро-
сту производительности труда».

О развитии спортивной инду-
стрии региона в 1948–1965 годах 
рассказал Николай Новосельцев, 
доцент Сибирского федерально-
го университета (Красноярск). 
Он отметил стабильный рост 
инвестиций в инфраструктуру 
отрасли, к 1965 году в Кузбассе 
построили 24 стадиона, 174 кат-
ка, 929 спортивных залов, 5 111 
спортивных площадок.

В 1948 году началась рекон-
струкция кемеровского стадиона 
«Химик», который надолго стал 
главной спортивной ареной ре-
гиона, принимая самые престиж-
ные турниры, в том числе чем-
пионат мира – 2007 по хоккею с 
мячом, признанный лучшим в 
истории вида спорта. В 1948-м де-
бютировали в первенстве СССР 
по футболу кемеровские команды 
«Химик» и «Горняк».

Современный подход
На пленарном заседании в ЛД 

«Кузбасс» выступил министр фи-
зической культуры и спорта ре-
гиона Сергей Мяус. Он конста-
тировал: «За последние пять лет 
модернизировали спортивную 
инфраструктуру во всех муни-
ципалитетах от дворовых пло-

щадок в шаговой доступности до 
круглогодичных спорткомплек-
сов мирового уровня и специа-
лизированных многофункцио-
нальных спортивных центров, 
которые строятся по новым тех-
нологиям. Спорт становится мас-
совым и доступным для всех жи-
телей региона от мала до велика.

Построили, реконструирова-
ли более 600 больших и малых 
объектов спорта. Модернизи-
ровали горнолыжный комплекс 
«Югус» в Междуреченске, На 
лыжном стадионе «Снежный» в 
Кемерове построили судейский 
корпус, установили 18 вакс-
кабин, для стадиона приобрели 
ратрак и снегоход.

В течение пяти лет в регионе 
прошли 8 798 турниров, в том 
числе 19 международных и 269 
всероссийских. Наши спорт-
смены достойно представля-
ют Кузбасс на крупных между-
народных соревнованиях. На 
Олимпиаде-2020 в Токио куз-
бассовцы завоевали четыре ме-
дали всех достоинств. По итогам 
2021 года регион удостоен На-
циональной спортивной премии 
как лучший субъект России. В 
прошлом году лучшим спортив-
ным объектом страны признан 

Ледовый дворец «Кузбасс». Бле-
стящее будущее ждёт и новый 
спорткомплекс «Кузбасс-Арена».

Земский тренер
Нынешний год – Год педаго-

га и наставника. Специалистов 
для спортивной отрасли готовят 
в трёх вузах и шести средних об-
разовательных учреждениях об-
ласти.

Ректор Сибирского государ-
ственного университета физиче-
ской культуры и спорта (Омск) 
Олег Шалаев напомнил, что в 
Кемерове работал филиал вуза, 
подготовивший более трёх ты-
сяч специалистов. В сентябре 
прошлого года, когда в столи-
це региона состоялся Междуна-
родный форум «Россия – спор-
тивная держава», СибГУФК и 
Минспорта Кузбасса подписали 
договор о сотрудничестве.

Сергей Мяус считает, что 
мало построить физкультур-
но-оздоровительный комплекс, 
надо привлечь туда специали-
стов, особенно на селе: «Стены 
мертвы, только тренер вдохнёт 
туда жизнь». Хороший ориентир 

– опыт Нижегородской области, 
где в малых городах и сельской 

местности построили дома для 
тренеров, врачей, учителей, вы-
делили подъёмные в три милли-
она рублей, отечественные авто-
мобили. Молодые специалисты 
подписали контракты на десять 
лет. Спустя десять лет вернулись 
домой четверо, остальные оста-
лись, создали семьи. Программа 
«Земский тренер» вошла в резо-
люции конференции.

Планов громадьё
Конечно, в Кузбассе наце-

лены на дальнейшее развитие 
спортивной отрасли. Один из 
приоритетов – модернизация ин-
фраструктуры в Новокузнецке, 
где в следующем году построят 
футбольный манеж, реконстру-
ируют стадион «Регби», плани-
руется сооружение двух ледовых 
комплексов, центра единоборств, 
центра технических видов спорта, 
ремонт бассейна «Запсибовец». В 
январе следующего года в Ново-
кузнецке начнёт работу хоккей-
ная академия двукратного олим-
пийского чемпиона Фетисова.

В ближайших планах – стро-
ительство лыжно-биатлонного 
стадиона в комплексе «Танай» 
в Промышленновском муници-
пальном округе, ремонт проко-
пьевского Дворца спорта «Сне-
жинка», которому исполнилось 
полвека, сооружение теннисных 
центров в городах и районах. В 
Ленинске-Кузнецком вновь рас-
пахнет двери интернат для гим-
настов, открытый в советское 
время по инициативе заслужен-
ного тренера СССР Иннокентия 
Маметьева.

В Кемерове планомерно соз-
дают инфраструктуру и для под-
готовки сборных команд страны. 
В сентябре в ЛД «Кузбасс» тре-
нировались главная и молодёж-
ная сборные России по хоккею 
с мячом. Тренировочный сбор 
увенчал турнир на Кубок губер-
натора Кемеровской области.

Задачи и тенденции в разви-
тии спортивной отрасли Кузбас-
са зафиксированы в итоговой 
резолюции конференции. По-
прежнему актуально звучат сло-
ва поэта: «Покой, как говорится, 
опять уходит на покой».

Вадим Антонов.

Регион обновляется, опираясь на опыт предшественников
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ОАО «Анжерский машиностроительный завод» выражает глубокие 
соболезнования родным и близким, коллегам в связи с преждевре-
менным уходом из жизни экс-губернатора Кемеровской области, рек-
тора ГБУДПО «Кузбасский региональный институт развития профес-
сионального образования» ТУЛЕЕВА Амана Гумировича.

Мы запомним Амана Гумировича как выдающегося и обладающего 
неповторимой харизмой руководителя, политика. Как губернатор он 
бескомпромиссно отстаивал интересы региона, умел решать самые 
насущные проблемы области, находить верные пути для достижения 
поставленных задач, чем заслужил народное доверие и обществен-
ное призвание.

В этот траурный день, обращаясь со словами соболезнования к 
родным, близким Амана Гумировича, разделяем  скорбь и горечь тя-
желой, невосполнимой утраты.

Светлая память…
Генеральный директор ОАО «Анжерский машиностроительный завод» 

Роман Геннадьевич Печерин,
 советник генерального директора 

ОАО «Анжерский машиностроительный завод»  
Сергей Германович Альков.

Министерство финансов Кузбасса выражает искренние соболез-
нования родным и близким

ТУЛЕЕВА
Амана Гумировича

в связи с его преждевременной кончиной. 
Память о нем навсегда сохранится в наших сердцах. Скорбим 

вместе с вами.

Кемеровская территориальная организация Росугле-
профа выражает глубокие соболезнования родным и близ-
ким, всему Кузбассу в связи со смертью

ТУЛЕЕВА
Амана Гумировича.

ВМЕСТЕ С НИМ УШЛА ЭПОХА…

В возрасте 79 лет ушёл из жизни легендарный 
политический деятель, экс-губернатор Кемеровской 
области, ректор Кузбасского регионального инсти-
тута развития профессионального образования

ТУЛЕЕВ Аман Гумирович. 

Коллектив ПАО «Кокс» глубоко скорбит в свя-
зи с этой невосполнимой утратой. Аман Тулеев был 
настоящим патриотом России, профессионалом 
своего дела и человеком высоких моральных прин-
ципов, болел душой за Кузбасс и его жителей.  

Президент Российской Федерации Владимир 
Путин назвал Амана Тулеева личностью государ-
ственного масштаба. Человек-легенда, олицетво-
ряющий собой целую эпоху. Он возглавил Кузбасс 
во времена шахтёрских забастовок, недостатка 
продовольствия, задолженностей по зарплате и су-
мел вывести регион из серьёзного кризиса на но-
вый уровень развития. 

В общей сложности у руля Кузбасса Аман Тулеев 
находился более 20 лет. Регион нуждался в грамот-
ном хозяине, а жители – в губернаторе, который бы 
ставил в приоритет общественные интересы, соци-
ально-экономическое благополучие, заботу о лю-
дях. Таким человеком для них стал Аман Гумирович. 
Он всегда стремился к созиданию, самоотверженно 
служил Кузбассу и в 2011 году получил звание на-
родного губернатора.

В 1990-е годы губернатор фактически спас Ке-
меровский коксохимический завод от остановки 
производства. Из-за шахтёрских забастовок пре-
кратились поставки угольного концентрата, Аман 
Гумирович помог их возобновить. Он всегда под-
держивал коксохимиков, считал ПАО «Кокс» досто-
янием Кузбасса и был человеком не слова, а дела.

Коллектив коксохимиков сердечно благодарен 
Аману Гумировичу за помощь, неравнодушие и под-
держку в трудную минуту и выражает искренние со-
болезнования его родным и близким. Светлая па-
мять о нём навсегда сохранится в наших сердцах. 

CЛОВА ПРОЩАНИЯ

Утром 20 ноября завершился земной путь экс-губернатора Куз-
басса ТУЛЕЕВА Амана Гумировича.

Он встал во главе области в сложнейший для неё период и сумел 
вывести из кризиса. А. Г. Тулеев отстаивал интересы кузбассовцев 
на федеральном уровне. Он заявил о себе в непростое для Кузбас-
са время, когда граждане уснули в одном государстве, а проснулись 
в другом. Историкам, политологам, коллегам, рядовым гражданам 
ещё предстоит дополнить образ неординарного политика, оценить 
его роль в жизни нашей Кемеровской области и России. Мы же хотим 
вспомнить его как человека, который особо ценил старшее поколение, 
его внимание и заботу о ветеранах. В Кузбассе был сформирован це-
лый пакет социальных гарантий для улучшения жизни пожилых зем-
ляков. Мы всегда будем помнить его внимание и заботу. Он был ис-
тинно народным губернатором, который в своей деятельности всегда 
ставил интересы людей. Светлая память почётному гражданину Кеме-
ровской области и Герою Кузбасса Аману Гумировичу Тулееву! 

Ветераны Кузбасса.

// к власти с вопросом

// личные приёмы

Уважаемые кузбассовцы! С 27 ноября 
по 1 декабря 2023 согласно графику в адми-
нистрации правительства Кузбасса проводятся 
личные приемы:
28 ноября (вторник) – Воронина Елена Анато-
льевна – заместитель председателя правительства 
Кузбасса (по вопросам социального развития), при-
ем в 14:00 часов.

По вопросу записи на личный прием 
к должностным лицам правительства Кузбасса 
в соответствии с их полномочиями 
необходимо обратиться в приемную граждан 
администрации правительства Кузбасса 
по телефонам: 
8 (3842) 58-37-81, 58-37-36, 
время работы – с 08:30 до 17:30.

Уважаемые кузбассовцы! С 27 ноября 
по 1 декабря 2023 года вы можете обратиться 
к заместителям председателя правительства 
Кузбасса, руководителям структурных подраз-
делений администрации правительства Кузбасса, 
исполнительных органов Кемеровской области 

– Кузбасса, иных органов по телефонам прямой 
линии:
27 ноября (понедельник) – Мяус Сергей Анато-
льевич – министр физической культуры и спорта Куз-
басса, тел. 8 (3842) 36-76-80 (с 16:30 до 17:30). 
28 ноября (вторник) – Старосвет Леонид Влади-
мирович – заместитель председателя правительства 
Кузбасса – министр промышленности и торговли Куз-
басса, тел. 8 (3842) 58-78-61 (с 15 до 16 часов).

– Ариткулов Андрей Владимирович – министр 
сельского хозяйства и перерабатывающей промыш-
ленности Кузбасса, тел. 8 (3842) 36-33-78 
(с 10 до 12 часов);

– Киселев Дмитрий Сергеевич – министр жилищ-
но-коммунального и дорожного комплекса Кузбасса, 
тел. 8 (3842) 58-38-41 (с 15 до 17 часов).
29 ноября (среда) – Алексеев Сергей Игоревич – 
заместитель председателя правительства Кузбасса 
(по вопросам культуры, спорта и туризма), 
тел. 8 (3842) 58-36-46 (с 15 до 16 часов);

– Бабичук Людмила Дмитриевна – управляющий 
Отделением Фонда пенсионного и социального 

страхования Российской Федерации по Кемеровской 
области – Кузбассу,
тел. 8 (3842) 58-73-20 (с 15 до 17 часов).
30 ноября (четверг) – Ярополова Татьяна Алек-
сеевна – начальник главного управления архитек-
туры и градостроительства Кузбасса, тел. 8 (3842) 
36-43-17 (с 15 до 17 часов). 
1 декабря (пятница) – Токарев Олег Сергеевич –
министр угольной промышленности Кузбасса,
тел. 8 (3842) 58-21-08 (с 15 до 17 часов);

– Перфильев Юрий Витальевич – начальник управ-
ления губернатора Кемеровской области – Кузбасса 
по вопросам профилактики коррупционных и иных 
правонарушений администрации правительства Куз-
басса, тел. 8 (3842) 36-33-65 (с 15 до 17 часов).

Внимание! Возможны изменения даты и времени 
проведения прямых линий, с актуальной информа-
цией можно ознакомиться на официальном сайте 
администрации правительства Кузбасса (www.ako.ru) 
в разделе «Все новости», социальных сетях «Одно-
классники» и «ВКонтакте» в аккаунте «Кемеровская 
область – Кузбасс», мессенджерах Telegram, Viber, 
«Яндекс», на канале «Кузбасс. Официально».

Ежедневно, кроме выходных и праздничных дней, 
с 8:30 до 17:30 работает телефон обращений к губер-
натору Кузбасса: 8 (3842) 58-41-97.

ПАМЯТИ НАРОДНОГО ГУБЕРНАТОРА

Федерация профсоюзных организаций Кузбасса 
выражает глубокие соболезнования родным и близ-
ким ТУЛЕЕВА Амана Гумировича, всем кузбассовцам, 
искренне уважавшим народного губернатора.

Аман Гумирович был политиком, который разго-
варивал с народом на понятном ему языке и стре-
мился улучшить жизнь простых людей. Ещё до 
старта федеральных национальных проектов он 
определил своими приоритетами врача, учителя, 
тепло и село. Также при нём был запущен регио-
нальной проект «Культура».

Именно Аман Тулеев впервые заявил о том, что 
уголь любой ценой – ценой жизни шахтёров и ухуд-
шения экологии – Кузбассу не нужен. Он многое 
сделал для развития угольной отрасли региона, де-

лая акцент на глубокой переработке угля.
Аман Гумирович всегда жёстко требовал от 

представителей бизнеса соблюдения всех обяза-
тельств по отношению к работникам, нетерпимо от-
носился к задержкам заработной платы. 

Именно при Амане Тулееве была заложена пра-
вовая основа системы социального партнёрства в 
регионе: стали заключаться трёхсторонние согла-
шения, а также соглашения с компаниями, в кото-
рых фиксировались их социальные обязательства.

С особым уважением Аман Гумирович относил-
ся к ветеранам, а в ответ получал искреннюю лю-
бовь и почитание.

Аман Гумирович Тулеев стал целой эпохой в раз-
витии Кузбасса. Светлая память о народном поли-
тике, мудром и справедливом человеке навсегда 
останется в наших сердцах!

В скорбный для всех жителей Кузбасса период 
приносим самые глубокие и искренние соболезнова-
ния родным и близким ТУЛЕЕВА Амана Гумировича.

Аман Гумирович был удивительным человеком. 
Искренним патриотом Кузбасса, посвятившим ему 
всю свою жизнь, глубоко и преданно любившим 
этот шахтёрский край и его жителей. Своим трудом, 
стойкостью, доступностью заслужил всенародную 
любовь и уважение жителей. Ему верили, им гор-
дились. Это был поистине всенародно любимый гу-
бернатор.

С Аманом Гумировичем связана целая эпоха в 
истории Кемеровского механического завода. Мы 
никогда не забудем, что в самые сложные време-

на он приложил все силы, чтобы уберечь и спасти 
предприятие. При его содействии и благодаря его 
авторитету был получен гособоронзаказ. Заводча-
нам была оказана материальная помощь. Аман Гу-
мирович делал всё, чтобы сохранить коллектив, 
веря в стойкость заводчан.

Вместе с ним ушла эпоха. Но народная любовь, 
благодарность и уважение всегда будут связаны с 
именем этого сильного, яркого и очень достойного 
человека. Светлая память останется в наших серд-
цах. Навсегда.

Генеральный директор
АО «КМЗ» П. А. Поволяев,
коллектив предприятия.

// актуально

На страже Родины и семьи
Военные комиссариаты Кузбас-

са и областной пункт отбора про-
должают работу по заключению 
контрактов с жителями нашего ре-
гиона. Каждый день сюда приходят 
мужчины разных возрастов, чтобы 
подобрать себе военную специаль-
ность и отбыть в расположение во-
йсковых частей.

Для Фёдора Н. из Гурьевска по-
сещение пункта отбора – решение 
осознанное. Сейчас он проходит те-
стирование.

«Душа просится, – рассказал 
мужчина. – Хочу отдать долг Роди-
не и защитить родных, близких и 
тех, кто попал в трудную ситуацию». 
По словам Фёдора, родные пыта-
лись его отговорить от принятого 
решения. Но он настоял на своём. 
Его знакомые, коллеги уже служат 
по контракту. 

«Хочу встретиться с ними, об-
няться. С начала года думал. Со-
брался с силами, духом, смелостью 
и решил совершить поступок», – со-
общил мужчина.

Последовать примеру Фёдора Н. 
и стать добровольцем может любой 
желающий мужчина в возрасте от 
18 до 65 лет. Контракты заключают-
ся на один, два, три года и пять лет. 
Упростились и параметры отбора 

будущих военнослужащих по здо-
ровью. Поступить на службу могут 
люди с разными категориями год-
ности к военной службе – от А до В 
включительно.

Расскажем про меры поддерж-
ки: от Правительства Российской 
Федерации контрактники получают 
единовременную денежную выпла-
ту в 195 тысяч рублей при заклю-
чении контракта сроком от одного 
года. А от правительства Кузбасса 
единовременная выплата составля-
ет 200 тысяч рублей. Она выплачи-
вается участникам специальной во-
енной операции.

Также в расширенный перечень 
льгот входят: вещевое и повышен-
ное денежное довольствие, меди-
цинская страховка, кроме того, во-
ину присваивается статус «Ветеран 
боевых действий» со всеми льго-
тами этой категории защитников 
Отечества.

При заключении контракта пре-
доставляется возможность всту-
пить в ипотечную систему обеспе-
чения жильём военнослужащих. К 
слову, полный список льгот можно 
посмотреть на сайте Министерства 
обороны РФ в разделе «Социаль-
ные гарантии».

Иван Никитин.






